

Peranan Dinas Lingkungan Hidup Dalam Pengawasan Penerapan Akuntansi Lingkungan Pada Entitas Bisnis di Kabupaten Pamekasan

Evi Malia

evi.malia@uim.ac.id / malliephie@gmail.com
081939037031, Universitas Islam Madura

Ardiani Vika A.

Universitas Islam Madura

Abstract: *Environmental accounting is not a new thing that is applied by business entity, it is done for the benefit of the company in the long term, namely to get optimal profits. However, the business entity's compliance with the application of environmental accounting is inseparable from the government's contribution in this case the Environment Agency (DLH) which has the function as an environmental supervisor in each region including Pamekasan Regency. The purpose of this study is to find out the role of DLH in overseeing business entities, especially companies that produce waste in their business activities. The method used in this study is a qualitative method. The results obtained are 1) DLH only supervises business entities that have environmental permits. 2) The Environmental Agency in supervising the application of environmental accounting to business entities in Pamekasan Regency is in line with what is mandated by UU No. 32 tahun 2009 Pasal 74 paragraph 1 which has been outlined in the Perda Kabupaten Pamekasan Regency no. 3 Tahun 2013, officials / officers of the environment supervisor have the authority to monitor businesses and / or activities that have the potential to pollute / damage the environment, request information from the party in charge of activities, make copy of the document / taking notes, entering a certain place which is suspected to be the cause of environmental pollution / damage, taking samples, checking equipment / installations and or transportation equipment, requesting information from parties related to the object of supervision. 3) DLH plays an important role in environmental supervision for business entities and will tend to apply environmental accounting because of environmental supervision and sanctions for non-compliance with regulations that have been provided by the Environmental Service.*

Keywords: *Environmental Agency, Business Entity, Supervision, Environmental Accounting*

Abstrak: *Akuntansi lingkungan bukan merupakan hal baru yang diterapkan oleh pelaku dunia usaha, hal tersebut dilakukan untuk kepentingan perusahaan dalam jangka panjang yaitu untuk mendapatkan laba optimal. Namun, kepatuhan entitas bisnis terhadap penerapan akuntansi lingkungan tersebut tidak terlepas dari kontribusi pemerintah dalam hal ini adalah Dinas Lingkungan Hidup (DLH) yang memiliki fungsi sebagai pengawas lingkungan hidup di masing-masing daerah termasuk Kabupaten Pamekasan. Tujuan dari penelitian ini yaitu untuk mengetahui peranan DLH dalam mengawasi entitas bisnis, utamanya perusahaan yang dalam kegiatan usahanya menghasilkan limbah. Metode yang digunakan dalam penelitian ini yaitu metode kualitatif. Adapun hasil yang diperoleh ialah 1) DLH hanya mengawasi entitas bisnis yang telah memiliki ijin lingkungan. 2) Dinas Lingkungan Hidup dalam pengawasan penerapan akuntansi lingkungan pada entitas bisnis di Kabupaten*

Pamekasan sudah sejalan dengan yang diamanatkan oleh Undang-undang No. 32 tahun 2009 pasal 74 ayat 1 yang telah dituangkan pada peraturan daerah Kabupaten Pamekasan no 3 tahun 2013, Pejabat/petugas pengawas lingkungan hidup mempunyai kewenangan untuk pemantauan usaha dan/atau kegiatan yang potensi mencemari/merusak lingkungan, meminta keterangan pihak penanggung jawab kegiatan, membuat salinan dari dokumen/membuat catatan, memasuki tempat tertentu yang diduga sebagai penyebab pencemaran/perusakan lingkungan hidup, mengambil contoh, memeriksa peralatan/instalasi dan atau alat transportasi, meminta keterangan pihak-pihak terkait dengan objek pengawasan. 3) DLH berperan penting dalam pengawasan lingkungan untuk entitas bisnis dan akan cenderung menerapkan akuntansi lingkungan karena adanya pengawasan lingkungan dan sanksi atas ketidak patuhan terhadap peraturan yang sudah di berikan oleh Dinas Lingkungan Hidup.

Kata Kunci : *Dinas Lingkungan Hidup, Entitas Bisnis, Pengawasan, Akuntansi Lingkungan.*

1. Pendahuluan

Penghargaan Adipura yang diraih oleh Pemerintah Kabupaten Pamekasan pada tanggal 14 Januari 2019 merupakan suatu prestasi Pemerintah Kabupaten Pamekasan utamanya Dinas Lingkungan Hidup dalam menjaga lingkungan dan mengawasi lingkungan dari pencemaran limbah yang dapat merusak sistem ekologi. Dinas Lingkungan Hidup (DLH) memiliki peran yang sangat penting bagi kelangsungan ekologi di Kabupaten pamekasan, salah satu perannya yaitu mengawasi entitas bisnis yang ada di Kabupaten Pamekasan dalam pembuangan limbahnya. Sebagaimana tercantum dalam Peraturan daerah Kabupaten Pamekasan No. 3 Tahun 2013 bahwasanya Pemerintah Daerah Kabupaten Pamekasan bertanggung jawab untuk mengelola Lingkungan Hidup berasaskan berkelanjutan dan berkeadilan sehingga memberikan kemanfaatan Ekonomi, Sosial dan Budaya.

Berdasarkan UU N0.32 tahun 2009 pasal 1 ayat 2 menyatakan bahwa perlindungan dan pengelolaan lingkungan hidup adalah upaya sistematis dan terpadu yang dilakukan untuk melestarikan fungsi lingkungan hidup dan mencegah terjadinya pencemaran dan/atau kerusakan lingkungan hidup yang meliputi perencanaan, pemanfaatan, pengendalian, pemeliharaan, pengawasan, dan penegakan hukum. Peraturan Pemerintah No 18 tahun 1999 pasal 1 ayat 2 menyatakan Limbah Bahan Berbahaya dan Beracun (B3), adalah sisa suatu usaha dan/atau kegiatan yang mengandung bahan berbahaya dan/atau beracun yang karena sifat dan/atau konsentrasinya dan/atau jumlahnya, baik secara langsung maupun tidak langsung, dapat mencemarkan dan/atau merusakkan lingkungan hidup, dan/atau dapat membahayakan lingkungan hidup, kesehatan, kelangsungan hidup manusia serta makhluk hidup lain. Oleh sebab itu DLH sebagai instansi dibawah naungan pemerintah memiliki tugas dan peranan penting untuk mengawasi perencanaan, pemanfaatan, pengendalian, pemeliharaan, dan pengelolaan limbah pada entitas bisnis. Hal ini di lakukan untuk meminimalisir dampak buruknya pengelolaan lingkungan yang di kelola oleh entitas bisnis. Agar tugas dan peranannya bisa berjalan dengan lancar dan sesuai yang diinginkan, maka DLH memerlukan acuan yang sistematis dan benar sehingga pengawasan operasional biaya lingkungan terhadap entitas bisnis memenuhi Kerangka Dasar Penyusunan dan Penyajian Laporan Keuangan (KDPPLK).

Tujuan perusahaan sebagai suatu entitas bisnis adalah mencari laba untuk saat ini maupun pada masa depan, melayani pasar secara bersaing, menciptakan suasana kerja yang kondusif bagi seluruh karyawan sehingga tercipta rasa aman dan kemampuan untuk bersaing serta berkreasi demi kemajuan perusahaan. Dari tujuan tersebut sangat di perlukan untuk kelangsungan hidup perusahaan, karena setiap perusahaan mempunyai ungkapan dan tujuan yang berbeda-beda (Komite Nasional Kebijakan Governence (KNKG), 2016). Selain mendapatkan laba, perusahaan juga memiliki tanggungjawab sosial kepada masyarakat dan lingkungan. Perusahaan penghasil limbah, terutama yang berpotensi mencemari lingkungan dan merusak ekosistem alam perlu diawasi secara ketat dan berkesinambungan agar yang menjadi cita-cita Pemerintah Kabupaten Pamekasan yang diamanatkan dalam Peraturan Daerah Kabupaten Pamekasan yaitu menciptakan lingkungan hidup yang memberikan manfaat ekonomi, sosial, dan budaya dapat tercapai.

Entitas bisnis dalam menerapkan akuntansi lingkungan saat ini bukan hal yang baru lagi, baik berupa Dana Sosial (CSR) maupun dana yang dikeluarkan untuk merawat dan melestarikan lingkungan. Tujuan dari akuntansi lingkungan adalah menyediakan informasi biaya lingkungan yang relevan bagi mereka yang memerlukannya. Kebersihan akuntansi lingkungan bukan saja tergantung pada ketetapan dalam menggolongkan semua biaya-biaya yang di buat perusahaan. Akan tetapi kemampuan dan keakuratan data akuntansi perusahaan dalam menekan dampak lingkungan yang di timbulkan dari aktivitas perusahaan (Santoso, 2012). Regulasi mengenai akuntansi lingkungan di Indonesia telah diatur dalam Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK). Akuntansi dampak lingkungan dari aktivitas perusahaan juga telah diatur SAK. PSAK No. 1 paragraf 9 telah memberikan penjelasan mengenai penyajian dampak lingkungan sebagai berikut. “Perusahaan menyajikan laporan tambahan mengenai lingkungan hidup (atau nilai tambah), khususnya bagi industri dengan sumber daya utama terkait dengan lingkungan hidup (atau karyawan dan *stakeholder* lainnya sebagai pengguna laporan keuangan penting)” Sehingga permasalahannya yaitu bagaimanakah peran Dinas Lingkungan Hidup (DLH) dalam mengawasi Akuntansi Lingkungan pada entitas bisnis di Kabupaten Pamekasan.

2. Landasan Teori

2.1 Penerapan Akuntansi Lingkungan Pada Entitas Bisnis

Akuntansi lingkungan menurut Badan Perlindungan Lingkungan Amerika Serikat atau *United States Environmental Protection Agency (US EPA)* dalam Sari dkk, (2013) mengemukakan bahwa “Akuntansi lingkungan adalah: suatu fungsi penting tentang gambaran biaya-biaya lingkungan upaya diperhatikan oleh para *stakeholder* perusahaan yang mampu mendorong dalam pengidentifikasian cara-cara mengurangi atau menghindari biaya-biaya ketika pada waktu yang bersamaan sedang memperbaiki kualitas lingkungan.

Menurut Hansen dan Moween, (2011) mengatakan bahwa biaya lingkungan adalah biaya-biaya yang terjadi karena adanya kualitas lingkungan yang buruk atau kualitas lingkungan yang buruk mungkin terjadi. Dalam kebanyakan sistem akuntansi biaya, biaya lingkungan tersembunyi dalam biaya overhead sehingga sulit untuk di evaluasi dan di analisis, karena itu di perlukan sistem informasi akuntansi manajemen untuk biaya lingkungan.

Biaya kualitas Adalah Biaya-biaya yang timbul karena adanya produk atau kualitas yang buruk, biaya kualitas di bagi menjadi empat yaitu:

- a. Biaya Pencegahan lingkungan (*environmental prevention costs*), adalah biaya – biaya untuk mencegah diproduksinya limbah dan sampah yang dapat merusak lingkungan. Contohnya seperti Mengurangi dan menghapus limbah, melatih pegawai, pelaksanaan penelitian lingkungan, dan daur ulang produk, serta memperoleh sertifikat ISO 14001.
- b. Biaya Penilaian (*environmental detection costs*), adalah biaya-biaya untuk aktivitas yang dilakukan untuk menentukan apakah produk, proses dan aktivitas lainnya di perusahaan telah memenuhi standar lingkungan berlaku atau tidak. Contohnya seperti pemeriksaan produk dan proses limbah agar ramah lingkungan, pelaksanaan pengujian pencemaran, serta pengukuran tingkat pencemaran.
- c. Biaya Kegagalan Internal (*environmental internal failure costs*), adalah biaya-biaya untuk aktivitas yang dilakukan karena diproduksinya limbah dan sampah, tetapi dibuang ke lingkungan luar. Jadi, biaya kegagalan internal terjadi untuk menghilangkan dan mengolah limbah dan

sampah ketika diproduksi. Biaya kegagalan internal memiliki dua tujuan yaitu memastikan limbah dan sampah yang diproduksi tidak dibuang ke lingkungan luar dan mengurangi tingkat limbah yang di buang sehingga jumlahnya tidak melewati standar lingkungan.

- d. Biaya Kegagalan Eksternal (*environmental external failure costs*) adalah biaya-biaya untuk aktivitas yang dilakukan setelah melepas limbah atau sampah ke dalam lingkungan.

Beberapa penelitian telah dilakukan tentang akuntansi lingkungan yaitu penelitian yang dilakukan oleh Aminah (2017) Analisis Penerapan Akuntansi Biaya Lingkungan pada Pabrik Tahu UD Al-Ikhwan Bugih Pamekasan bertujuan untuk menganalisis Penerapan Akuntansi Biaya Lingkungan pada pabrik tahu UD Al-Ikhwan Bugih Pamekasan. Peneliti menggunakan Teknik analisis kualitatif. Data diperoleh dengan observasi, wawancara dan dokumentasi. Teknis analisis data menggunakan analisis hasil wawancara, analisis hasil wawancara dibandingkan dengan teori Hansen dan Mowen, dan Standar Akuntansi Keuangan (SAK) tentang Kerangka Dasar Penyusunan dan Penyajian Laporan Keuangan (KDPPLK). Hasil penelitian menunjukkan bahwa UD Al-Ikhwan Bugih Pamekasan tidak secara khusus mengidentifikasi biaya-biaya lingkungan yang terjadi seperti yang telah diidentifikasi oleh Hansen dan Mowen. UD Al-Ikhwan dalam mengakui dan mengukur biaya lingkungan telah sesuai dengan SAK tentang KDPPLK. UD Al-Ikhwan dalam menyajikan dan mengungkapkan biaya lingkungan tidak sesuai dengan SAK tentang KDPPLK.

Nilasari (2014) Analisis Penerapan Akuntansi Lingkungan Terhadap Pengelolaan Limbah pada PG Djatiroto bertujuan untuk menganalisis komponen biaya lingkungan terkait pengelolaan limbah serta untuk menganalisis perlakuan akuntansi biaya. Teknik analisis yang dilakukan dengan membandingkan hasil analisis wawancara dan dokumentasi dengan teori Hansen dan Mowen untuk komponen biaya lingkungan dan PSAK No.1 paragraf 11, PSAK No.14, dan PSAK No. 1 revisi 2009 untuk perlakuan akuntansi biaya lingkungan. Berdasarkan hasil penelitian dapat diketahui bahwa perusahaan telah melakukan pengklasifikasian biaya lingkungan (dalam hal pengelolaan limbah) dan telah melakukan tahapan perlakuan akuntansi biaya lingkungan. Akan tetapi, berdasarkan analisis yang telah dilakukan ada beberapa saran untuk dijadikan pertimbangan bagi PG Djatiroto dalam hal penerapan akuntansi lingkungan untuk masa akan datang.

Penelitian yang dilakukan oleh Yuliantini (2017) Analisis Penerapan Akuntansi Lingkungan pada Unit Tempat Pengelolaan Sampah Terpadu di Badan Usaha Milik Desa penelitian tersebut menggunakan identifikasi menurut teori Hansen dan Mowen serta PSAK. Hasil penelitian menunjukkan bahwa, tidak terdapat perlakuan khusus terhadap biaya-biaya lingkungan pada BUM Desa Desa Tajun. BUM Desa Desa Tajun melalui unit Tempat Pengelolaan Sampah Terpadu hanya menerapkan akuntansi lingkungan secara normatif, sehingga dapat dikatakan BUM Desa Mandala Giri Amertha Desa Tajun belum menerapkan akuntansi lingkungan secara sempurna.

Penelitian yang dilakukan oleh Rohelmy (2015) Efektifitas Penerapan Biaya Lingkungan dalam Upaya Meminimalisir Dampak Lingkungan pada PT. Emdeki Utama. Jenis penelitian ini adalah penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis non-statistik. Hasil penelitian ini yaitu efektivitas biaya lingkungan yang dianggarkan oleh PT. Emdeki Utama yang dapat meminimalkan dampak lingkungan akibat dari aktivitas operasional produksi industri. Hal tersebut terbukti pada hasil analisa laporan biaya lingkungan, Upaya Pengelolaan Lingkungan (UKL) dan Upaya Pemantauan Lingkungan (UPL) tahun 2011 dan 2012 pada limbah udara, suara dan air yang mengalami penurunan kadar zat secara bertahap tiap tahunnya dengan diterapkannya biaya lingkungan.

2.2 Peraturan Pemerintah Kabupaten Pamekasan Tentang Peranan DLH Dalam Pengawasan

Berdasarkan Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 32 Tahun 2009 Tentang Perlindungan dan Pengelolaan Lingkungan Hidup, maka pemerintah Kabupaten Pamekasan menerbitkan peraturan pemerintah daerah sebagai berikut :

1. PP Nomor : 18 tahun 1999 tentang Limbah B3, Limbah bahan berbahaya dan beracun, disingkat limbah B3, adalah sisa suatu usaha dan/atau kegiatan yang mengandung bahan berbahaya dan/atau beracun yang karena sifat dan/atau konsentrasinya dan/atau jumlahnya, baik secara langsung maupun tidak langsung, dapat mencemarkan dan/atau merusakkan lingkungan hidup, dan/atau dapat membahayakan lingkungan hidup, kesehatan, kelangsungan hidup manusia serta makhluk hidup lain.
2. PP Nomor : 19 tahun 1999 tentang Pengendalian, Pencemaran dan atau Perusakan laut, dimana pencemaran laut adalah masuknya atau dimasukkannya makhluk hidup, zat, energi, dan/atau

- komponen lain ke dalam lingkungan laut oleh kegiatan manusia sehingga kualitasnya turun sampai ke tingkat tertentu yang menyebabkan lingkungan laut tidak sesuai lagi dengan baku mutu dan/atau fungsinya.
3. PP Nomor 27 tahun 1999 tentang Analisis Dampak Lingkungan Hidup (AMDAL). Dimana AMDAL merupakan kajian mengenai dampak besar dan penting suatu usaha dan/atau kegiatan yang direncanakan pada lingkungan hidup yang diperlukan bagi proses pengambilan keputusan tentang penyelenggaraan usaha dan/atau kegiatan.
 4. PP Nomor : 41 tahun 1999 tentang Pengendalian Kerusakan dan atau Pencemaran Udara. Dimana pencemaran udara merupakan dimasukkannya zat, energi, dan/atau komponen lain ke dalam udara ambien oleh kegiatan manusia, sehingga mutu udara ambien turun sampai ke tingkat tertentu yang menyebabkan udara ambien tidak dapat memenuhi fungsinya.
 5. PP Nomor 4 tahun 2001 tentang Pengendalian Kerusakan dan atau Pencemaran Lingkungan Hidup.
 6. PP Nomor : 82 tahun 2002 tentang Pengelolaan Kualitas Air dan Pengendalian Pencemaran Air. upaya pemeliharaan air merupakan menjaga kualitas air yang diinginkan sesuai peruntukannya untuk menjamin agar kualitas air tetap dalam kondisi alamiahnya.
 7. Peraturan Daerah nomor : 3 tahun 2013 tentang Izin Lingkungan Kabupaten Pamekasan. Bahwasanya Izin Lingkungan adalah izin yang di berikan kepada setiap orang yang melakukan usaha dan/ kegiatan yang wajib Amdal atau UKL-UPL dalam rangka perlindungan dan pengelolaan lingkungan hidup sebagai prasyarat memperoleh izin usaha dan/atau kegiatan. Upaya Pengelolaan Lingkungan Hidup dan Upaya Pemantauan Lingkungan Hidup yang selanjutnya di singkat UKL-UPL, adalah pengelolaan dan pemantauan terhadap usaha dan/atau kegiatan yang tidak berdampak penting terhadap lingkungan hidup yang di perlukan bagi proses pengambilan keputusan tentang penyelenggaraan usaha dan/atau kegiatan. Pemerintah Daerah Kabupaten Pamekasan bertanggung jawab untuk mengelola Lingkungan Hidup berasaskan berkelanjutan dan berkeadilan sehingga memberikan kemanfaatan Ekonomi, Sosial dan Budaya. Perlu mengedepankan Prinsip Kehati-hatian, Demokrasi, Desentralisasi serta Pengendalian dengan tidak pengabaikan pengakuan dan Penghargaan terhadap Kearifan Lokal dan Kearifan

Lingkungan. Perlunya adanya Prefentif dengan melakukan Pengawasan terhadap Pencemaran dan kerusakan Lingkungan Hidup. Perlunya Penegakan Hukum Lingkungan Hidup secara terpadu, efektif, jelas dan tegas guna menjamin Kepatuhan terhadap Hukum Lingkungan

8. Undang – Undang No.32 tahun 2009 Berisi tentang bagaimana dalam mengawasi Tentang Perlindungan dan Pengelolaan Lingkungan Hidup, memiliki acuan dari Pasal 74 ayat 1 yang berisi tentang: melakukan pemantauan, meminta keterangan, membuat salinan dari dokumen dan/atau membuat catatan yang diperlukan, memasuki tempat tertentu, memotret, membuat rekaman audio visual, mengambil sampel, memeriksa peralatan, memeriksa instalasi dan/atau alat transportasi, menghentikan pelanggaran tertentu.
9. Peraturan Menteri Lingkungan Hidup No 7 Tahun 2014 Tentang Kerugian Lingkungan Hidup Akibat Pencemaran dan atau Kerusakan Lingkungan Hidup. bahwasanya setiap usaha atau kegiatan yang bertujuan untuk mendapatkan keuntungan harus menyertakan biaya eksternal seperti biaya pengelolaan dan biaya pemantauan lingkungan hidup, biaya penanggulangan atau kerusakan lingkungan hidup, dan eksploitasi sumber daya alam. Adapun Nilai Unit Pencemaran untuk berbagai parameter air limbah atau limbah cair.

Tabel 1: Nilai Unit Pencemaran untuk berbagai parameter air limbah atau limbah cair

| Parameter | Nilai 1 Unit Pencemaran |
|------------------------|--------------------------------|
| COD | 50 Kg |
| TSS | 50 Kg |
| Oil & Grease | 3 Kg |
| Merkuri | 20 gr |
| Chromium | 500 gr |
| Nikel | 500 gr |
| Timbal | 500 gr |
| Copper | 1000 gr |
| Cadmium | 100 gr |
| Petisida dan Herbisida | 100 gr |

Basis biaya per unit pencemaran adalah Rp. 24.750,-

10. Peraturan Pemerintah No 101 Tahun 2014 tentang Kriteria Pengelolaan Limbah B3, bahwasanya waktu penyimpanan limbah B3 yang disimpan adalah sebagai berikut:

Tabel 2: Waktu Penyimpanan Limbah B3

| Limbah B3 yang disimpan | Waktu Penyimpanan Maksimum |
|--------------------------------------|------------------------------------|
| Limbah B3 yang dihasilkan 50 Kg/hari | 90 hari sejak limbah B3 dihasilkan |

| | |
|--|-------------------------------------|
| Limbah B3 yang dihasilkan kurang dari 50 kg untuk limbah B3 kategori 1 | 180 hari sejak limbah B3 dihasilkan |
| Limbah B3 yang dihasilkan kurang dari 50 kg/hari untuk limbah B3 kategori 2 dari sumber tidak spesifik dan dari sumber spesifik umum | 365 hari sejak limbah B3 dihasilkan |
| Limbah B3 Kategori 2 dari sumber spesifik khusus | 365 hari sejak limbah B3 dihasilkan |

3. Metode Penelitian

Jenis penelitian yang digunakan adalah penelitian kualitatif, dilakukan di kantor Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Pamekasan unit pengelolaan lingkungan yang berlokasi di Jln.Jokotole No.143, Pamekasan Jawa Timur yang menjadi salah satu unsur pelaksana kegiatan kebersihan, pengendalian, pencemaran terutama di bagian pengawasan pada entitas bisnis. Adapun tugas pokok dari DLH yang menggunakan Perbup No. 19 tahun 1999 tentang Pengendalian Pencemaran dan atau Perusakan Lingkungan.

Sumber data yang digunakan pada penelitian ini adalah data primer yang diperoleh dari wawancara dan dokumentasi. Adapun Informan dalam penelitian ini yaitu:

1. Dinas Lingkungan Hidup: wawancara dilakukan kepada Kasi Pengawasan DLH , Staf Pengawasan DLH, dan Kasi Penanganan Limbah B3 sebagai informan Kunci atau informan utama.
2. Entitas Bisnis : wawancara dilakukan terhadap pelaku bisnis yang menghasilkan limbah yaitu pada PT. Fawwas Madura anugerah (Retester LPG 3Kg) sebagai perusahaan penghasil limbah B3 dan Merkuri, dan Bengkel Asri sebagai perusahaan penghasil limbah cair (Oli bekas).

Sedangkan dokumentasi yang diperlukan dalam penelitian ini yaitu data yang memberikan informasi Biaya Lingkungan pada Entitas Bisnis dan SOP Pengawasan, beserta dokumen yang diperlukan pada saat turun lapangan di Dinas Lingkungan Hidup.

Teknik analisis data yang digunakan menggunakan analisis deskriptif komparatif yaitu mendeskripsikan permasalahan tentang biaya operasional lingkungan pada entitas bisnis yang dilaporkan kepada DLH Kabupaten Pamekasan, dan menyajikan data dari hasil penelitian. Langkah-langkah dalam teknik analisis deskriptif ini adalah sebagai berikut:

1. Mengidentifikasi elemen materi pengawasan oleh DLH kepada Entitas Bisnis (Pasal 74 ayat 1).

2. Menganalisis proses Pengawasan Lingkungan di kaitkan dengan penerapan akuntansi lingkungan Hansen dan Mowen.
3. Menyimpulkan dari hasil Pengawasan Lingkungan dengan penerapan akuntansi lingkungan pada Entitas Bisnis.

4. Hasil Penelitian dan Pembahasan

Undang – undang No. 32 Tahun 2009 pasal 74 ayat 1 menjelaskan bahwa DLH dalam melaksanakan tugas pengawasan yaitu dengan melakukan pemantauan, meminta keterangan, membuat salinan dari dokumen dan/atau membuat catatan yang diperlukan, memasuki tempat tertentu, memotret, membuat rekaman audio visual, mengambil sampel, memeriksa peralatan, memeriksa instalasi dan/atau alat transportasi, menghentikan pelanggaran tertentu.

4.1 Prosedur Pengawasan Dinas Lingkungan Hidup

Berdasarkan hasil dari pengumpulan data Dinas Lingkungan Hidup dalam melakukan pengawasan harus ada perosedur pengawasan yang di jelaskan dari SOP pengawasan, perosedur tersebut :

1. Membuat jadwal pengawasan, Dengan adanya jadwal pengawasan Dinas Lingkungan Hidup harus mengawasi sesuai dengan jadwal yang sudah di buat dan di setujui oleh kepala Dinas Lingkungan Hidup agar pengawasan sesuai dengan SOP pengawasan Dinas Lingkungan Hidup kabupaten Pamekasan.
2. Melayangkan surat pemberitahuan, Sebelum melakukan pengawasan kepada perusahaan Dinas Lingkungan Hidup melayangkan surat pemberitahuan pengawasan, isi dari surat tersebut yaitu memberi taukan bahwa akan ada pengawasan dari tim Dinas Lingkungan Hidup kepada perusahaan. dan perusahaan harus menyiapkan dokumen – dokumen tentang ijin lingkungan dan masalah limbah yang di hasilkan oleh perusahaan
3. Membuat berita acara pengawasan, Dinas Lingkungan Hidup membuat berita acara pengawasan penataan lingkungan hidup yang di dalamnya berisi tentang tanggal dan hari pelaksanaan, jabatan yang mengawasi entitas bisnis, dan nama perusahaan, beserta alamat perusahaan.

4. Mendatangi lokasi, Berdasarkan tugas dan tanggung jawabnya Dinas Lingkungan Hidup mengawasi dan meninjau secara langsung kepada entitas bisnis untuk mengecek kesesuaian dan kepatuhan perusahaan kepada peraturan daerah.
5. Melakukan pengawasan, Pengawasan di lakukan berdasarkan Undang – Undang No.32 tahun 2009 Berisi tentang bagaimana dalam mengawasi Tentang Perlindungan dan Pengelolaan Lingkungan Hidup, memiliki acuan dari Pasal 74 ayat 1 yang berisi tentang: Pengawasan yaitu dengan melakukan pemantauan, meminta keterangan, membuat salinan dari dokumen dan/atau membuat catatan yang diperlukan, memasuki tempat tertentu, memotret, membuat rekaman audio visual, mengambil sampel, memeriksa peralatan, memeriksa instalasi dan/atau alat transportasi, menghentikan pelanggaran tertentu.

Berdasarkan hasil pemantauan Dinas Lingkungan Hidup, kepada entitas bisnis (PT. Fawwas Madura Anugerah) yang menghasilkan dua jenis limbah yang berbahaya yaitu : 1) Limbah Bahan Berbahaya dan Beracun (B3), 2) Limbah Merkuri (Hg). Adapun limbah tersebut dapat dilihat pada Tabel 3. Volume total limbah B3 dan merkuri pada entitas bisnis periode Januari – April Tahun 2018

| Nama Limbah | Total Limbah (Kg) |
|----------------|-------------------|
| Cat | 1880 |
| Debu | 7810 |
| Kaleng Thinner | 269 |
| Kaleng Cat | 187 |
| SKRIN | 11 |
| Majun | 8 |

Sumber Data: PT. Fawwas Madura Anugerah

Berdasarkan hasil pemantauan pada Tabel 1 menunjukkan limbah yang paling dominan dihasilkan oleh PT. Fawwas Madura Anugerah periode Januari- April Tahun 2018 adalah cat yaitu sebesar 1880 kg, sedangkan debu yaitu sebesar 7810 Kg, namun tidak termasuk kategori mencemari lingkungan.. jika dibandingkan dengan Nilai Unit Pencemaran untuk berbagai parameter air limbah atau limbah cair menurut Peraturan Menteri Lingkungan Hidup No 7 Tahun 2014 untuk limbah cat dan debu akan mencemari lingkungan apabila limbah tersebut dilepas ke lingkungan hidup atau tidak dikelola dengn

baik. Adapun basis tarif biaya pencemaran per unit Rp. 24.750,- sedangkan tingkat pencemarannya yaitu tiap 3 kg cat menghasilkan 1 unit pencemaran. Artinya limbah cat yang dihasilkan oleh perusahaan berpotensi 626,67 unit pencemaran ($1880/3$) dengan tarif $626,67 \text{ unit} \times \text{Rp.}24.750 = \text{Rp.}15.510.000,-$ biaya pencemaran lingkungan yang harus dikeluarkan oleh PT. Fawwas Madura Anugerah.

Salah satu perusahaan atau entitas bisnis PT. Fawwas Madura Anugerah yang bergerak di bidang pengelolaan sumber daya alam khususnya pada bagian pemeliharaan tabung LPG 3 kg. Hal ini sangat berpotensi besar menghasilkan dampak negatif terhadap lingkungan akibat limbah yang dihasilkan dari proses produksinya. Hal ini sesuai dari hasil wawancara dengan Bapak Safi'i selaku manager perusahaan yang menyatakan bahwa :

“Limbah yang dihasilkan dari perusahaan kami adalah limbah B3 dan Merkuri berbentuk padat dan cair yang kemudian kami tampung di gudang atau TPS”.

Berdasarkan jenis limbah dari perusahaan tersebut, maka proses penanganan limbahnya harus disesuaikan dengan kebutuhan pengendalian limbah yang dihasilkan. Seperti yang disampaikan oleh Bapak Safi'i yang menyatakan :

“Limbah padat yang berupa debu ditampung pada tandon dan diendapkan kemudian dimasukkan kedalam karung yang selanjutnya disimpan kembali pada gudang atau TPS. Sedangkan limbah cair yang berupa cat dan thinner dimasukkan pada kaleng kemudian disimpan di gudang atau TPS “.

Pengelolaan limbah diatas berfungsi untuk mencegah pencemaran lingkungan dan menjamin kehidupan masa depan masyarakat. Oleh karena itu, pemerintah dan seluruh pemangku kepentingan berkewajiban untuk melakukan perlindungan dan pengelolaan lingkungan hidup.

“Pernah, yaitu dari Dinas Lingkungan Hidup (DLH) datang mensurvei dan memberikan arahan agar mengolah terlebih dahulu limbahnya sebelum dibuang”.

Pengawasan terhadap entitas bisnis itu sendiri dilakukan berdasarkan pengawasan dokumen lingkungan yaitu Upaya Pengelolaan Lingkungan (UKL) dan Upaya Pemantauan Lingkungan (UPL). Dokumen lingkungan tersebut didalamnya memuat pengendalian pencemaran air, pengendalian pencemaran udara dan pengelolaan limbah berbahaya dan beracun (B3) yang di hasilkan oleh entitas bisnis tersebut. Peran entitas bisnis dalam pengawasan Dinas Lingkungan Hidup sangat

penting untuk mendukung terlaksananya perlindungan dan pengelolaan lingkungan hidup. Adapun hasilnya kami paparkan pada tabel berikut.

Tabel 4: Kesesuaian Keterangan Dokumen Lingkungan pada entitas bisnis

| Pengawasan DLH | Entitas Bisnis |
|---|---|
| 1. Dokumen lingkungan a. Kepemilikan dokumen lingkungan | Ada dokumen yang di tunjukkan oleh perusahaan |
| b. Jenis dokumen (Amdal,Ukl/Upl) | Dokumen perusahaan berbentuk Ukl dan Upl |
| c. No. Dokumen lingkungan | 660/D.Lingk/441.407/2011 |
| d. No. Izin lingkungan | 503/I.Lingk/26/432.316/2017 |
| 2. Kesesuaian dokumen lingkungan dengan kondisi usaha/ kegiatan (perubahan kapasitas produksi, luasan, penambahan utilitas) | Perusahaan kami sudah Sesuai |
| 3. Pelaporan Pelaksanaan dokumen lingkungan semester 1 & 2/ Triwulan 1,2,3,4 | Ada, semester 1 & 2 |

Sumber : DLH Kabupaten Pamekasan

Dokumen lingkungan perusahaan dalam pengelolaan limbah harus sesuai dengan peraturan perundang-undangan yang sudah di tetapkan oleh pemerintah pada pasal 74 ayat 1.

“Menurut peraturan kami sudah sesuai. Karena sebelum mendirikan perusahaan, izin perusahaan kami sudah memiliki UKL/UPL dan perusahaan kami telah memiliki kelengkapan dokumen”.

Tabel 5. Pengendalian Pencemaran Air PT. Fawwas Madura Anugerah

| Pengawasan DLH | Entitas Bisnis PT. Fawwas Madura Anugerah |
|--------------------------------------|--|
| 1. Instansi pengelolaan air limbah | Iya, air limbah yang di hasilkan dari perusahaan di olah hingga menghasilkan air yang bening |
| 2. Izin pembuangan limbah cair | Iya, limbah cair yang di hasilkan oleh perusahaan akan di angkut |
| 3. Frekuensi uji kualitas air limbah | Perusahaan kami pernah melakukan uji kualitas air |
| 4. Pengambilan sampel air limbah | Iya pengambilan sampel air di lakukan 6 bulan sekali |

Sumber : DLH Kabupaten Pamekasan

Pelaksanaan pengawasan pengelolaan limbah pada entitas bisnis yaitu Pejabat Pengawas Lingkungan Hidup Daerah ditetapkan Bupati Pamekasan. Pejabat Pengawas Lingkungan Hidup

Daerah (PPLHD) yang melaksanakan pengawasan pengelolaan limbah merupakan staff dari subbidang pengendalian pencemaran lingkungan karena yang diawasi terkait pengendalian pengelolaan limbah. Pelaksanaan pengawasan kemudian berdasarkan Standar Operasional Prosedur (SOP) Pembinaan dan Pengawasan Pengelolaan Lingkungan Hidup.

“Perusahaan sudah melakukan pengelolaan air limbah yang di peroleh dari sisa limbah cat, air limbah tersebut di alirkan ke penampungan dan di pross hingga air tersebut jernih sehingga dapat di buang kepada saluran air yang menuju sungai.”

Hal tersebut diperkuat oleh pernyataan ibu Sumiati selaku seksi pengawasan lingkungan hidup”

“Hasil dari limbah perusahaan yang berbentuk cair seperti limbah cat tersebut disimpan pada penyimpanan limbah B3 yang akan di angkut, karena perusahaan PT. Fawwas Madura Anugerah sudah bekerja sama dengan PT. Wahana Alam Sentosa yang sudah memiliki SOP”.

Tabel 6. Pengendalian Pencemaran Udara PT. Fawwas Madura Anugerah

| Pengawasan DLH | Entitas Bisnis PT. Fawwas Madura Anugerah |
|---|--|
| 1. Pengujian sumber udara | Iya, hasilnya sangat tinggi |
| 2. Penghijauan di sekitar perusahaan | Sudah cukup untuk penghijauan di sekitar perusahaan |
| 3. Penggunaan Masker | Sudah ada tetapi perusahaan kurang di siplin terhadap perlengkapan dan keamanan perusahaan |
| 4. Menjaga kebersihan terutama debu di sekitar pabrik | Tidak, kurangnya kebersihan di area perusahaan |

Sumber : DLH Kabupaten Pamekasan

Pencemaraan udara dapat menimbulkan berbagai macam permasalahan, mulai dari masalah kesehatan sampai pada perubahan iklim global. Pencemaran udara tidak dapat dihilangkan melainkan bisa diminimalisir atau dikurangi. Oleh karena itu perlu kesadaran bagi pekerja untuk mematuhi segala peraturan agar pencemaran tersebut dapat dikurangi.

“Kurangnya kesadaran terhadap pekerja-perkerja di perusahaan yang sangat tidak memperhatikan kesehatan dan keamanan. Pak safi’i selaku direktur atau pihak yang bertanggung jawab di perusahaan sudah menjelaskan bahwa perusahaan sudah menyediakan fasilitas-fasilitas untuk menjaga keamanan pegawai perusahaan, seperti: masker, topi, dan baju/ ketelpak. Tetapi pekerja perusahaan kurang mematuhi peraturan perusahaan yang sudah di sediakan”.

Tabel 7. Pengelolaan Limbah Bahan Berbahaya dan Beracun (LB3) PT Fawwas Anuggerah Madura

| Pengawasan DLH | Entitas Bisnis PT. Fawwas Madura Anugerah |
|-----------------------|--|
|-----------------------|--|

| | |
|---|--|
| 1. Izin tempat penyimpanan sementara (TPS) LB3 | Sudah ada TPS B3 sudah tersedia |
| 2. Ketentuan teknis limbah B3 a. Memiliki TPS limbah B3 b. Papan nama c. Simbol dan label d. Jarak dari perusahaan e. Penerangan f. Ventilasi g. Pemisahaan Limbah | Sudah ada Sudah ada Sudah ada Cukup jauh dari jangkauan Belum ada Kurang adanya fentilasi Belum terpisah masih di satukan dan belum ada pembatas dari macam-macam limbah |
| 3. Limbah B3 yang di Hasilkan | Limbah cair, limbah padat |
| 4. Pengelolaan lanjutan limbah B3 | Limbah tidak diolah namun di angkut |

Sumber : DLH Kabupaten Pamekasan

Penerapan sistem pengolahan limbah harus disesuaikan dengan jenis dan karakterisasi dari limbah yang akan diolah dengan memperhatikan biaya pengolahannya, pengoperasian, perawatan, dan keperluan lahan untuk mengatasi permasalahan limbah tersebut tanpa menimbulkan efek samping terhadap lingkungan. Berdasarkan hasil wawancara dengan pegawai DLH ibu Yuniar parasvita selaku seksi penanganan limbah B3, menjelaskan bahwa :

“PT. Fawwas Madura Anugerah kurang mentaati peraturan- peraturan tentang penyimpanan limbah B3”.

Berdasarkan hasil pengawasan Dinas Lingkungan Hidup terhadap PT. Fawwas Madura Anugerah, maka Dinas Lingkungan Hidup wajib membuat salinan sebagai bukti bahwa entitas bisnis tersebut pernah diawasi. Adapun salinan tersebut berupa : berita acara, informasi umum entitas bisnis dan dokumen izin lingkungan seperti AMDAL/UKL/UPL/-SPPL dll.

Pelaksanaan pengawasan pengelolaan limbah PT. Fawwas Madura Anugerah yaitu pejabat pengawas Lingkungan Hidup Daerah yang ditetapkan oleh Bupati Pamekasan dengan memasuki entitas bisnis tersebut. Lokasi pengawasan terhadap entitas bisnis berdasarkan yang ditunjuk SK pemberi izin. Dari hasil wawancara dengan ibu Farida selaku pengawas menyatakan

“Jika di PT Fawwas Madura Anuggerah kami mengawasi ruang Pengelolaan Limbah B3 dan Merkuri dan memeriksa peralatannya”.

Berdasarkan hasil wawancara kami dengan Ibu Farida, menyatakan bahwa :

“Memotret lokasi pengawasan bertujuan sebagai bahan pelaporan kami terhadap pimpinan, selain itu bukti foto memperkuat kami bahwa kami sudah melakukan pengawasan di PT. Fawwas Madura Anugerah dan dari foto tersebut bisa diketahui kelebihan dan kekurangan perusahaan dalam menjalankan pengolahan limbah B3 dan Merkuri “.

Tujuan dari pengambilan sampel adalah untuk mengumpulkan sebagian material mewakili material/bahan yang akan diperiksa di laboratorium. Untuk mendapatkan sampel yang mewakili, diperlukan seorang pengambil sampel yang mampu melakukan prosedur pengambilan dan pengawetan sampel dengan baik. Hal ini dilakukan agar hasil uji laboratorium dapat dipertanggungjawabkan kualitas dan kuantitasnya. Berdasarkan hasil wawancara dengan ibu Farida menyatakan :

“Pengambilan sampel dilakukan setelah pengawasan dilaksanakan. Sampel yang diambil pada PT. Fawwas Madura Anugerah yaitu : Sampel air bersih, air kotor dan air minum”.

Pemeliharaan peralatan merupakan suatu fungsi yang penting dalam entitas bisnis. Dalam menjalankan usahanya, entitas bisnis perlu menggunakan peralatannya secara kontinuitas. Oleh karena itu dibutuhkan kegiatan pemeliharaan dan perawatan meliputi kegiatan pengecekan dan reparasi alat. Pelaksanaan pengawasan peralatan PT. Fawwas Madura Anugerah oleh DLH berdasarkan Standar Operasional Prosedur (SOP) Pembinaan dan Pengawasan Pengelolaan Lingkungan Hidup. Dari hasil wawancara dengan IBU Farida menyatakan :

“Pemeriksaan peralatan pada PT. Fawwas Madura Anugerah terdiri dari tungku pembakaran, mesin pressing, mesin ampelas debu, mesin cat, dan mesin segel.”

Berdasarkan hasil wawancara kami dengan Ibu Farida, menyatakan bahwa :

“PT. Fawwas Madura Anugerah tidak ditemukan pelanggaran terkait dengan pengelolaan limbah B3 dan merkuri. Apabila ada pelanggaran yang dilakukan oleh entitas bisnis mekanismenya sebagai berikut : a) memberi surat peringatan pertama (SP1) sampai (SP3). Jika SP1 sampai SP3 tidak dilaksanakan maka selanjutnya diserahkan kepada pihak penegak peraturan daerah (satpol PP)”.

4.2 Pengawasan Akuntansi Lingkungan pada Entitas Bisnis Berdasarkan Teori Hansen dan Mowen

Biaya lingkungan adalah biaya yang terjadi karena kualitas lingkungan yang buruk atau kualitas yang buruk mungkin terjadi. Berdasarkan definisi diatas biaya lingkungan dapat diklasifikasikan menjadi empat kategori yaitu:

1. Biaya Pencegahan Lingkungan (*Environmental Prevention Cost*), adalah biaya – biaya untuk mencegah diproduksinya limbah dan sampah yang dapat merusak lingkungan.

“Limbah debu kami dikemas menggunakan karung dan limbah thinner dikemas menggunakan dirigent. Kemudian kami simpan di TPS B3 selama 6 Bulan. Setelah itu limbah tersebut diangkut menggunakan jasa PT. Wahana Alam Sentosa yang sudah memiliki SOP dalam pengangkutan limbah B3. Sedangkan pembelian karung untuk penempatan limbah berjenis limbah debu seharga Rp. 3.000/karung dan pembelian dirigent untuk menampung limbah thinner seharga Rp. 37.500/dirigent.

Berikut adalah jurnal biaya pencegahan lingkungan PT. Fawwas Madura Anugerah sebagai berikut.

Tabel 8. Jurnal Biaya Pencegahan Lingkungan

| Biaya Pencegahan | Biaya Lingkungan (Rp) |
|-------------------------------|-----------------------|
| - Pengemasan Limbah | |
| - Karung 3000 @ 150 Karung | 450.000 |
| - Dirigen Kecil 37.500 @ 30 | 1.125.000 |
| Total Biaya Pencegahan | 1.575.000 |

Sumber : Data diolah oleh Peneliti 2018

Sedangkan biaya pencegahan yang di keluarkan oleh perusahaan bengkel mobil asri adalah biaya pembelian selang oli, agar tidak menyebabkan limbah kepada tanah dan air di sekitar perusahaan, selang tersebut berfungsi untuk mengambil oli dari mobil dan di salurkan ke tangki.

2. Biaya Deteksi/ Penilaian lingkungan adalah biaya-biaya untuk aktivitas yang dilakukan untuk menentukan apakah produk, proses dan aktivitas lainnya di perusahaan telah memenuhi standar lingkungan berlaku atau tidak. Berdasarkan hasil wawancara dengan pak safi'i menyatakan:

“Iya, Perusahaan kami melakukan pemeriksaan proses dan hasil produknya yang sudah jadi “. Kemudian kami lanjutkan dengan bertanya masalah audit lingkungan, maka pak safi'i menjelaskan bahwa “ perusahaan kami sudah melengkapi syarat syarat audit lingkungan”. Hal ini dilakukan karena menurut pak safi'i jika tidak memenuhi syarat, maka jabatan saya terancam.

Berikut adalah jurnal biaya penilaian atau deteksi lingkungan PT. Fawwas Madura Anugerah sebagai berikut.

Tabel 9. Biaya Penilaian atau Deteksi Lingkungan

| Biaya Penilaian atau Deteksi | Biaya Lingkungan (Rp) |
|------------------------------|-----------------------|
| - Pemeriksaan Produk | 0 |
| - Pemeriksaan Proses | 0 |
| - Audit Lingkungan | 0 |

Sumber : Data diolah oleh Peneliti 2018

Pada Bengkel Mobil Asri juga memeriksa selang pengambil oli juga ada standart nasional atau SNI karena di hawatirkan ada kebocoran – kebocoran pada selang. Perusahaan bengkel mobil asri sudah menyediakan biaya penilaian untuk pemeriksaan selang oli .

3. Kegagalan internal lingkungan adalah biaya-biaya untuk aktivitas yang dilakukan karena diproduksi limbah dan sampah, tetapi dibuang ke lingkungan luar.

“Perusahaan kami dalam pengolahan limbahnya cukup dengan mengangkut limbah tersebut yang bekerjasama dengan PT Wahana Alam Sentosa”.

Hal ini dilakukan karena PT Wahana Alam Sentosa memiliki SOP. Berikut adalah jurnal biaya kegagalan internal lingkungan PT Fawwas Madura Anugerah sebagai berikut.

Tabel 10. Biaya Kegagalan Internal Lingkungan

| Biaya Kegagalan Internal | Biaya Lingkungan (Rp) |
|---------------------------------|------------------------------|
| - Pengangkutan Limbah | 3.600.000 |
| - Limbah Cat 2000 Kg @ 1800 | 3.600.000 |
| - Limbah Debu 2000 Kg @ 1800 | |
| - Jasa Transportasi | 2.000.000 |
| Total Biaya Pencegahan | 9.200.000 |

Sumber : Data diolah oleh Peneliti 2018

Dari hasil limbah bengkel mobil perusahaan oli yang sudah di tampung ke dalam tangki akan di jual kepada pembeli yang mempunyai ijin atau SOP. Hasil dari penjualan limbah akan masuk ke kas perusahaan.

4. Kegagalan eksternal adalah biaya-biaya untuk aktivitas yang dilakukan setelah melepas limbah atau sampah ke dalam lingkungan. Berdasarkan hasil wawancara dengan Pak safi'i menyatakan bahwa:“ Sampai saat ini perusahaan kami belum pernah terjadi pencemaran lingkungan di sekitar pabrik”. Hal ini diperkuat dengan pernyataan dari ibu Farida yang menyatakan “Hingga saat ini belum ada pelaporan dari warga sekitar terhadap PT. Fawwas Madura Anugerah tentang pencemaran lingkungan”. Berikut adalah biaya kegagalan external lingkungan PT. Fawwas Madura Anugerah sebagai berikut.

Tabel 11. Jurnal Biaya Kegagalan Eksternal Lingkungan

| Biaya Kegagalan Eksternal | Biaya Lingkungan (Rp) |
|----------------------------------|------------------------------|
| - Pembersihan Sawah | 0 |
| - Restorasi Tanah | 0 |

Sumber : Data diolah oleh Peneliti 2018

Sedangkan pada Bengkel Mobil Asri tidak ada biaya untuk kegagalan external

4.3 Peranan Pengawasan DLH Dalam Pengawasan Penerapan Akuntansi Lingkungan

Pengawasan terhadap pemberi izin merupakan pengendalian untuk mencegah dampak lingkungan yang ditimbulkannya. Pada penelitian ini pengawasan dilakukan berdasarkan Undang –Undang No.32 Tahun 2009, Berdasarkan hasil pemantauan DLH, PT. Fawwas Madura Anugerah menghasilkan dua jenis limbah yang berbahaya, yaitu: 1) Limbah Bahan Berbahaya dan Beracun (B3), 2) Limbah Merkuri (Hg). Berdasarkan Peraturan pemerintah no 18 tahun 1999 pasal 1 ayat 2 menyatakan Limbah Bahan Berbahaya dan Beracun (B3), adalah sisa suatu usaha dan/atau kegiatan yang mengandung bahan berbahaya dan/atau beracun yang karena sifat dan/atau konsentrasinya dan/atau jumlahnya, baik secara langsung maupun tidak langsung, dapat mencemarkan dan/atau merusakkan lingkungan hidup, dan/atau dapat membahayakan lingkungan hidup, kesehatan, kelangsungan hidup manusia serta makhluk hidup lain. Sedangkan Limbah Merkuri adalah logam berat berbentuk cair, berwarna putih perak serta mudah menguap pada suhu ruangan. Merkuri (Hg) akan memadat pada tekanan 7640 Atm. Merkuri (Hg) memiliki no atom 80, berat atom 200,59 g/mol, titik beku 39⁰ dan titik didih 356,6⁰.

Dari temuan di lapangan dapat disimpulkan bahwa PT. Fawwas Madura Anugerah menghasilkan limbah yang dapat mencemari lingkungan, namun PT Fawwas Madura Anugerah melakukan pengolahan limbahnya dengan baik, sehingga perusahaan tersebut tidak perlu mengeuarkan biaya kegagalan eksternal karena limbah tersebut tidak terlepas ke lingkungan. selanjutnya dokumen lingkungan PT. Fawwas Madura Anugerah pada tabel 5 tentang kepemilikan dokumen lingkungan telah ditunjukkan oleh perusahaan yaitu dokumen UKL dan UPL dengan No.persetujuan 660/Dokumen Lingkungan/441.407/2011 tertanggal 10 Desember 2011 yang disetujui oleh DLH kota Pamekasan. Saat ini PT. Fawwas Madura Anugerah telah menjalankan kegiatan operasional dengan

baik. Kegiatan ini melibatkan berbagai aktivitas dan penggunaan berbagai peralatan yang berpotensi memberi dampak terhadap karyawan, masyarakat maupun lingkungan di sekitarnya. Selain itu kesesuaian dokumen lingkungan dengan kondisi usaha/ kegiatan (perubahan kapasitas produksi, luasan, penambahan utilitas) PT. Fawwas Madura Anugerah telah mematuhi secara administrasi.

Izin pemanfaatan air limbah dikeluarkan oleh Bupati/Walikota berdasarkan PP No.82 Tahun 2002 pasal 26 ayat 1 dan 2. pemohon izin pemanfaatan air limbah untuk aplikasi pada tanah diwajibkan lebih dahulu melakukan kajian untuk mengetahui pengaruh aplikasi air limbah pada tanah terhadap ikan, hewan dan tanaman, kualitas tanah dan air tanah dan kesehatan masyarakat. Bupati/Walikota dapat mengeluarkan izin pembuangan air limbah untuk aplikasi pada tanah jika berdasarkan evaluasi oleh Bupati/Walikota, pembuangan air limbah untuk aplikasi pada tanah layak lingkungan. Adapun sanksi administrasi yang dapat dikenakan seperti peringatan tertulis, paksaan pemerintahan, uang paksa dan pencabutan izin, berdasarkan PP No.82 Tahun 2002 Pasal 24 ayat (1) yaitu wajib membayar retribusi. Berdasarkan hasil evaluasi pengendalian pencemaran air, perusahaan tidak taat terhadap izin, pelaporan, titik penataan, parameter baku mutu, pemenuhan baku mutu limbah dan ketentuan perundang-undangan lingkungan yang berlaku.

Pengolahan limbah B3 PT Fawwas Madura Anugerah telah memiliki surat izin penyimpanan sementara limbah B3 dengan No.surat 503/Izin Lingkungan/26/432.316/2017 ditetapkan tanggal 22 Agustus 2017 dengan masa berlaku 5 tahun Pengaturan mengenai pengelolaan limbah B3 diatur dalam pasal 59 UUPPLH-2009. Pengelolaan limbah merupakan rangkaian kegiatan yang mencakup pengurangan, penyimpanan, pengumpulan, pengangkutan, pemanfaatan, dan/atau pengolahan, termasuk penimbunan limbah B3. Beberapa ketentuan penting dari pasal ini bahwa setiap orang yang menghasilkan limbah B3 wajib melakukan pengelolaan limbah B3 yang dihasilkannya. Dalam hal setiap orang tidak mampu melakukan sendiri pengelolaan limbah B3, pengelolaannya diserahkan kepada pihak lain. Pengelolaan limbah B3 wajib mendapat izin dari menteri gubernur, atau bupati/walikota sesuai dengan kewenangannya. Menteri Gubernur, atau Bupati/Walikota wajib mencantumkan persyaratan yang harus dipenuhi dan kewajiban yang harus dipatuhi pengelolaan limbah B3 dalam izin. Sumber limbah bahan berbahaya PT Fawwas Madura Anugerah seperti limbah debu dan cat menyumbang pencemaran yang cukup besar atau kisaran ton/tahun serta

pengolahan limbah B3 dan merkuri tersebut yang diserahkan ke pihak ketiga yaitu PT Wahana Alam Sentosa yang sudah memiliki SOP pengangkutan secara umum sesuai dengan peraturan yang berlaku dan persyaratan dalam izin.

Dari hasil pemantauan pengolahan limbah PT Fawwas Madura Anuggerah tercatat telah melakukan hasil limbah yang dikeluarkan secara berkala, antara lain:

- a. Terhadap limbah cair, perusahaan telah melaporkan ke DLH secara berkala setiap semester 1 & 2, namun dengan adanya ketenggangan dan mempermudah pemilik usaha, DLH memberikan kelonggaran dimana pelaporan dapat diberikan setiap setahun sekali yang mana pelaporan tersebut memuat mengenai baku mutu limbah cair pada tiap bulanya.
- b. Limbah udara dilaporkan setiap semester 1 dan 2 sekali pada DLH;
- c. Limbah debu dan Cat dilakukan oleh pihak ke tiga dimana yang mempunyai ahli dalam hal LB3.

Monitoring ke lapangan dilakukan oleh DLH ketika ada pelaporan atau aduan yang masuk ke DLH. Bentuk tanggungjawab Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Pamekasan ditunjukkan melalui pembinaan terhadap entitas bisnis. Tingginya kesadaran entitas bisnis terhadap pengelolaan lingkungan hidup ini membuat Dinas Lingkungan Hidup memilih beberapa entitas bisnis sebagai salah satu perusahaan yang masuk dalam proper. Proper ini dimaksudkan sebagai salah satu program penilaian kinerja entitas bisnis, yang diharapkan agar setiap entitas bisnis berlomba-lomba untuk melakukan pengelolaan lingkungan dan tidak semata-mata mendirikan usaha untuk mendapat keuntungan

4.4 Tindak Lanjut Dinas Lingkungan Hidup Dalam Pengawasan Penerapan Akuntansi Lingkungan

Dari hasil pengawasan yang telah diuraikan sebelumnya DLH Kabupaten Pamekasan hanya memberi arahan kepada entitas bisnis. Karena berdasarkan hasil pelaporan terbukti pengolahan limbah B3 dan Merkuri telah memenuhi sarat administrasi dan teknis sesuai Undang-Undang No.32 tahun 2009 yang berisi tentang perlindungan dan pengelolaan lingkungan hidup. Arahan tersebut berupa informasi umum tentang tindak lanjut yang harus dilakukan oleh entitas bisnis dalam pengendalian pencemaran limbah B3 dan merkuri berupa :

1. Perusahaan wajib menindak lanjuti izin pembuangan limbah cair yang telah dimohonkan kepada Dinas Lingkungan Hidup

2. Perusahaan wajib menjaga kualitas air limbah sebagaimana yang telah diatur dalam peraturan Bupati Pamekasan.
3. Perusahaan wajib melakukan pengujian air limbah setiap bulan sesuai jumlah parameter yang di persyaratkan dalam baku mutu air limbah dan memeriksanya kepada laboratorium terakreditasi.
4. Perusahaan wajib menyampaikan laporan pemantauan dan pengujian kualitas air limbah, setiap semester 1 & 2 kepada Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Pamekasan.
5. Perusahaan wajib memasang alat ukur debit dan melakukan pencatatan debit, atau kualitas limbah harian.

Dari hasil pembahasan diatas dapat diketahui bahwa PT. Fawwas Madura Anugerah dan Bengkel Mobil Asri telah mengeluarkan biaya-biaya lingkungan. Tetapi tidak secara khusus melakukan klasifikasi biaya lingkungan menurut teori Hansen dan Mowen.

Adapun biaya-biaya lingkungan yang dikeluarkan oleh Entitas Bisnis adalah sebagai berikut:

1. Biaya Pencegahan, Biaya pencegahan dikeluarkan guna untuk mencegah terjadinya kerusakan lingkungan. Biaya pencegahan yang dikeluarkan oleh PT. Fawwas Madura Anugerah berupa biaya pengemasan yaitu biaya pembelian karung dan pembelian dirigent. Biaya pengemasan tersebut digunakan untuk mengemas limbah debu dan Thinner. Setelah limbah tersebut dikemas, selanjutnya disimpan di TPS B3 sampai enam bulan yang kemudian limbah tersebut diangkut dengan menggunakan jasa PT. Wahana Alam Sentosa yang sudah memiliki SOP dalam pengangkutan limbah B3. Biaya pencegahan yang dikeluarkan oleh Bengkel Mobil Asri berupa selang oli yang berfungsi untuk mengambil sisa oli dari mobil yang akan di salurkan dan di tampung ke dalam tangki.
2. Biaya Penilaian atau deteksi, Biaya deteksi dikeluarkan untuk mengetahui aktivitas dari proses produksi telah memenuhi standart lingkungan atau tidak. Biaya deteksi yang dikeluarkan oleh PT. Fawwas Madura Anugerah berupa biaya pemeriksaan produk, pemeriksaan proses dan biaya audit lingkungan. Berdasarkan Tabel 8 (jurnal biaya penilaian), ketiga biaya penilaian atau deteksi tersebut senilai Rp 0. Hal ini karena pemeriksaan produk, pemeriksaan proses dan audit lingkungan tidak memerlukan biaya, tetapi perusahaan menyediakan biaya cadangan yang disebut biaya lain lain. Biaya deteksi yang dikeluarkan oleh Bengkel Mobil Asri berupa biaya

pemeriksaan produk dan biaya cadangan untuk pemeriksaan selang oli karena takut ada kebocoran dari selang tersebut.

3. Biaya kegagalan internal, Biaya kegagalan internal dilakukan untuk menghilangkan dan mengolah limbah ketika diproduksi. Biaya kegagalan internal yang dikeluarkan yaitu biaya pengangkutan limbah B3. Biaya pengangkutan limbah B3 PT. Fawwas Madura Anugerah terdiri dari pengangkutan limbah cat, limbah debu dan jasa transportasi. Limbah tersebut diangkut menggunakan jasa PT. Wahana Alam Sentosa yang sudah memiliki SOP dalam pengangkutan limbah B3. Dari entitas bisnis Bengkel Mobil Asri akan menjual dari hasil limbah atau sisa oli dan perusahaan mencatat sebagai pendapatan yang akan masuk ke kas perusahaan.
4. Biaya kegagalan Eksternal, Kegagalan eksternal dilakukan untuk menanggulangi limbah atau sampah yang tercemar ke dalam lingkungan. Biaya kegagalan eksternal yang dikeluarkan yaitu : biaya pembersihan sawah dan biaya restorasi tanah. Berdasarkan Tabel 10 (jurnal biaya kegagalan eksternal), kedua biaya kegagalan eksternal tersebut senilai Rp 0. Hal ini karena limbah B3 yang dihasilkan oleh PT. Fawwas Madura Anugerah belum pernah mencemari lingkungan.

PT. Fawwas Madura Anugerah sudah mengelola limbah yang mereka hasilkan. Hal itu dijelaskan oleh Bapak Safi'i yang menyatakan : "Perusahaan kami dalam pengolahan limbahnya yaitu dengan cara dikemas yang kemudian diangkut dengan bekerjasama PT. Wahana Alam Sentosa" yang sudah memiliki SOP pengangkutan limbah B3. Berdasarkan penjelasan diatas dapat disimpulkan bahwa PT. Fawwas Madura Anugerah sudah mengelola limbahnya dengan baik.

Perusahaan Bengkel Mobil Asri tidak mengeluarkan biaya kegagalan external karena perusahaan bulum pernah mencemari lingkungan sekitar perusahaan.

PT. Fawwas Madura Anugerah dan Bengkel Mobil Asri telah menyajikan biaya lingkungan menganut Model Normatif. Dimana Model normatif mengakui dan mencatat biaya-biaya lingkungan secara keseluruhan yakni dalam lingkup satu ruang rekening secara umum bersama rekening lain yang serumpun. Biaya-biaya serumpun tersebut disisipkan dalam sub-sub unit rekening biaya tertentu dalam laporan keuangannya.

Entitas bisnis telah melakukan penerapan akuntansi lingkungan sebagai tanggung jawabnya terhadap masyarakat dan lingkungan sekitar, dan telah mengurangi pencemaran lingkungan di wilayah sekitar perusahaan, berdiri Sebagai entitas bisnis sudah menerapkan etika bisnis di dalam perusahaannya tetapi bukan dari kesadaran perusahaannya melainkan terikat dengan peraturan yang sudah ada.

5. Kesimpulan dan Saran

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis data dan pembahasan yang telah dilakukan, maka dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Dinas Lingkungan Hidup dalam pengawasan penerapan akuntansi lingkungan pada entitas bisnis di Kabupaten Pamekasan sudah sejalan dengan yang diamanatkan oleh Undang-undang No. 32 tahun 2009 pasal 74 ayat 1 yang telah dituangkan pada peraturan daerah Kabupaten Pamekasan no 3 tahun 2013, Pejabat/petugas pengawas lingkungan hidup mempunyai kewenangan untuk pemantauan usaha dan/atau kegiatan yang potensi mencemari/merusak lingkungan, meminta keterangan pihak penanggung jawab kegiatan, membuat salinan dari dokumen/membuat catatan, memasuki tempat tertentu yang diduga sebagai penyebab pencemaran/perusakan lingkungan hidup, mengambil contoh, memeriksa peralatan/instalasi dan atau alat transportasi, meminta keterangan pihak-pihak terkait dengan objek pengawasan.
2. Bagi Bengkel Mobil Asri akan menjual sisa limbah oli dan di catat sebagai pendapatan lain-lain oleh perusahaan.
3. Kedua perusahaan tersebut telah mengeluarkan *cost and benefit* sebagai cara menjaga keseimbangan antara biaya investasi dan *maintenance* limbah untuk *going concern* perusahaannya.
4. DLH berperan penting dalam pengawasan lingkungan untuk entitas bisnis dan akan cenderung menerapkan akuntansi lingkungan karena adanya pengawasan lingkungan dan sanksi atas ketidakpatuhan terhadap peraturan yang sudah di berikan oleh Dinas Lingkungan Hidup.

5.2 Saran

Berdasarkan kesimpulan diatas, maka saran yang dapat diberikan penulis kepada PT. Fawwas Madura Anuggerah sebagai berikut :

1. DLH Kabupaten Pamekasan agar lebih intensif dalam melakukan pengawasan yang menjadi kewenangan pihak DLH atau sesering mungkin diadakan sidak atau inspeksi mendadak pada entitas bisnis di Kabupaten Pamekasan.
2. Untuk meningkatkan pengawasan terhadap Entitas Bisnis Dinas Lingkungan Hidup harus memperhatikan perusahaan yang sudah memiliki izin lingkungan maupun perusahaan yang tidak memiliki izin lingkungan, agar tidak terjadi pencemaran lingkungan.
3. Bagi perusahaan Bengkel Mobil Asri seharusnya mencatat pendapatan dari penjualan limbah oli yang masuk ke uang perusahaan.
4. Entitas Bisnis sebaiknya menyusun laporan biaya lingkungan dan biaya pengelolaan limbah secara khusus (atau terpisah). Hal ini dilakukan agar dapat memberikan informasi bagi pengendalian kualitas lingkungan sebagai usaha peningkatan kualitas lingkungan sekitar perusahaan.

Daftar Pustaka

- Aminah, Siti. 2017. Analisis Penerapan Akuntansi Biaya Lingkungan pada Pabrik tahu UD. Al-Ikhwan Bugih Pamekasan. Skripsi. Universitas Islam Madura.
- Hansen, Don R, dan Mowen, Maryanne M. 2011. *Akuntansi Manajerial*. Jakarta. Salemba Empat.
- Komite Nasional Kebijakan Governannce. 2016. Pedoman Etika Bisnis Perusahaan.
- Nilasari, Fitri. 2014. Analisis Penerapan Akuntansi Lingkungan Terhadap Pengelolaan Limbah (PG. Jatiroto). *Artikel Ilmiah Mahasiswa*
- Peraturan daerah No. 03 Tahun 2013 Tentang Izin Lingkungan Hidup Kabupaten Pamekasan.
- PP No. 18 Tahun 1999 tentang Pengelolaan Limbah bahan Berbahaya dan Beracun
- PP No. 19 Tahun 1999 tentang Pengendalian Pencemaran dan/atau Perusakan Laut
- PP No. 27 Tahun 1999 tentang Analisis Mengenai Dampak Lingkungan
- PP. No. 41 Tahun 1999 tentang Kehutanan
- PP. No. 82 Tahun 2001 tentang Pengelolaan Kualitas Air
- Peraturan Menteri Lingungan Hidup No 7 Tahun 2014 Tentang Kerugian Lingkungan Hidup Akibat Pencemaran dan atau Kerusakan Lingkungan Hidup
- Peraturan Pemerintah No 101 Tahun 2014 tentang Kriteria Pengelolaan Limbah B3
- Rohelmy, Faishal Agung. 2015. Efektivitas Penerapan Biaya Lingkungan Dalam Upaya Meminimalkan Dampak Lingkungan (Studi pada PT. EMDEKI UTAMA). *Student journal administrasi bisnis*. Univrsitas Brawijaya. Malang.
- Ikatan Akuntansi Keuangan. 2017. Standar Akuntansi Keuangan
- Yuliantini, Putu Anik. 2017. Analisis Penerapan Akuntansi Lingkungan Pada Unit Tempat Pengelolaan Sampah Terpadu di Badan Usaha Milik Desa. E-journal S1 Akuntansi Universitas Pendidikan Ganesha. Bali

IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikapjatm@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, <https://stiesia.ac.id/>



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



STIESIA



BUKU PANDUAN

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI (KRA) VI TAHUN 2019 SURABAYA

DISRUPSI AKUNTANSI :
"Ayo Rek Satu Nyali"
MENYONGSONG REVOLUSI INDUSTRI 4.0

STIESIA SURABAYA,
24 - 25 APRIL 2019

Respect, Synergy, Harmony

Website: www.iaijawatimur.or.id
stiesia.ac.id



Daftar Isi Buku Panduan KRA VI Tahun 2019 Surabaya

- A. SAMBUTAN KETUA PANITIA KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA
- B. SAMBUTAN KETUA SEKOLAH TINGGI ILMU EKONOMI INDONESIA (STIESIA) SURABAYA
- C. SAMBUTAN KOORDINATOR FORUM DOSEN AKUNTANSI PERGURUAN TINGGI JAWA TIMUR (FDAPT) IAI KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK (KAPd)
- D. SAMBUTAN KETUA IAI WILAYAH JAWA TIMUR
- E. SAMBUTAN KETUA IAI KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK (KAPd)
- F. SUSUNAN ACARA
- G. PENDAHULUAN
- H. BIDANG KAJIAN
- I. TEMPAT PENYELENGGARAAN ACARA
- J. JADWAL PRESENTASI PAPER
- K. INFORMASI HOTEL DAN LOKASI ACARA
- L. SEKILAS KOTA SURABAYA
- M. LOGO PENDUKUNG KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA

A. SAMBUTAN KETUA PANITIA KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA

ASSALAMU'ALAIKUM WR.WB

Yang kami hormati:

- Menteri Energi dan Sumber Daya Mineral (ESDM), Drs. Ignasius Jonan, Ak., CPA., MA. CA.
- Gubernur Provinsi Jawa Timur, Dra, Hj. Khofifah Indar Parawangsana, M.Si.
- Walikota Surabaya, Ir. Tri Rismaharini, M.T.
- Ketua IAI KAPd, Prof. Dr. Dian Agustia, SE., M.Si., Ak., CA.
- Ketua IAI Wilayah Jawa Timur, Prof. Basuki, M.Com(Hons)., Ph.D., Ak., CMA., CA.
- Ketua PERPENDIKNAS, Drs. Agus Subagio.
- Ketua STIESIA Surabaya, Dr. Nur Fadrih Asyik, SE., M.Si., Ak., CA.
- Ketua Forum Dosen Akuntansi Perguruan Tinggi Jawa Timur IAI KAPd, Dr. Roekhudin, M.Si., Ak., CA.
- Semua Pemakalah, Reviewer dan peserta KRA VI yang berbahagia.

Puji dan syukur kami panjatkan kepada Tuhan Yang Maha Esa atas berkat dan karunia-Nya sehingga kita dapat mengikuti acara Konferensi Regional Akuntansi VI 2019 yang diselenggarakan di STIESIA Surabaya. Konferensi Regional Akuntansi merupakan salah satu program kerja Ikatan Akuntan Indonesia, khususnya Kompartemen Akuntan Pendidik (IAI – KAPd) yang bekerja sama dengan Forum Dosen Akuntansi wilayah Jawa Timur. Konferensi Regional Akuntansi (KRA) ini bertujuan menjadi wadah bersama bagi para akademisi dan praktisi untuk melakukan dan mendiskusikan kajian ilmu akuntansi. Kajian tersebut dilakukan dalam rangka untuk menjaga ketersambungan antara dunia akademisi dan profesi dengan praktik dan isu-isu terkini di bidang akuntansi yang muncul dan berkembang. KRA ini diselenggarakan secara berkelanjutan setiap tahun secara gotong royong oleh Perguruan Tinggi di Jawa Timur.

Seorang akuntan harus *aware* terhadap perkembangan Revolusi Industri 4.0 dengan melihat kesempatan yang ada. Dengan kata lain akuntan harus dapat beradaptasi dengan perubahan. Perusahaan-perusahaan dapat kehilangan daya saingnya apabila tidak menghiraukan perubahan-perubahan ini ke dalam strategi bisnis dan strategi kepemimpinan mereka. Oleh karena itu tema yang diangkat dalam kegiatan KRA VI ini yaitu “Disrupsi Akuntansi, Ayo rek satu nyali menyongsong revolusi industri 4.0”

Perlu kami informasikan bahwa *paper* yang masuk pada KRA VI sebanyak 306 dan *paper* yang lolos seleksi *blind review* sebanyak 200 *paper* dari berbagai Perguruan Tinggi di Indonesia. KRA VI ini juga didukung oleh 39 *co-host* Perguruan Tinggi serta ada 29 jurnal yang bekerja sama dengan IAI KAPd yang nantinya siap menerima seluruh *paper* KRA VI yang lolos seleksi *blind review*.

Kami mengucapkan terima kasih yang mendalam kepada STIESIA Surabaya yang bersedia menjadi tuan rumah penyelenggaraan KRA VI, 2019. Saya juga berterima kasih kepada anggota panitia pengarah, dan panitia pelaksana atas dukungan dan bantuannya sejak saat persiapan hingga pelaksanaan KRA VI. Semoga pelaksanaan KRA VI berjalan dengan lancar. Selain itu, kami berharap acara ini mampu memperkuat jalinan kerja sama dan jejaring antarpeneliti, peserta, maupun institusi. Akhir kata, mohon maaf jika ada



E. SAMBUTAN KETUA IAI KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK (KAPd)

Assalamu 'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh.

Puji syukur saya panjatkan Kehadirat Allah SWT yang telah memberikan Rahmat Hidayah-Nya kepada kita semua pada Konferensi Regional Akuntansi (KRA) VI Tahun 2019 di STIESIA Surabaya.

Visi Ikatan Akuntan Indonesia Kompartemen Pendidik (IAIKAPd) adalah "Menjadi organisasi profesi pendidik terdepan dalam pengembangan pendidikan dan pengajaran, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat dalam perspektif nasional dan internasional". Misi IAIKAPd adalah Mengembangkan pendidikan akademik, profesi, dan vokasi dengan keunggulan berlandaskan nilai Pancasila. Konferensi Regional Akuntansi (KRA) adalah merupakan salah satu aktivitas IAIKAPd yang dilaksanakan oleh Forum Dosen Akuntansi Perguruan Tinggi (FDAPT) di Jawa Timur.

Selamat dan sukses kepada FDAPT provinsi Jawa Timur dan STIESIA Surabaya sebagai tuan rumah, atas pelaksanaan Konferensi Regional Akuntansi VI "DISRUPSI AKUNTANSI: "AYO REK SATU NYALI" MENYONGSONG REVOLUSI INDUSTRI 4.0"

Tujuan Konferensi Regional Akuntansi dari FDAPT Jawa Timur adalah membangun budaya meneliti dan publikasi, merupakan aktivitas yang membutuhkan sinergi civitas akademika dari seluruh Perguruan Tinggi di Jawa Timur. Undang-undang Nomor 12 Tahun 2012 mewajibkan perguruan tinggi untuk melaksanakan Tridharma Perguruan Tinggi, yaitu menyelenggarakan pendidikan, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat. Penelitian sebagai salah satu kegiatan yang wajib dilaksanakan di perguruan tinggi, harus selalu terjaga kualitas penyelenggaraannya, luaran yang dihasilkan, dan kontribusinya terhadap kebutuhan masyarakat. Penelitian dan publikasi wajib berpegang pada nilai-nilai integritas, kejujuran, dan keadilan.

Hasil penelitian diharapkan bermanfaat bagi kesejahteraan manusia, tidak berhenti sampai laporan penelitian saja namun harus dipublikasikan. Mulai tahun 2019, Aliansi jurnal IAI-KAPd tergabung secara nasional akan menindaklanjuti untuk mempublikasikan hasil-hasil penelitian yang dipresentasi pada kegiatan konferensi, seminar dan sejenisnya yang diadakan oleh Forum Dosen Akuntansi Perguruan Tinggi (FDAPT) IAIKAPd. Oleh karenanya butuh sinergi dan kolaborasi aktivitas dari seluruh forum yang berada di dalam IAIKAPd, yaitu Forum Program Studi, Penelitian dan Publikasi, Forum Ilmu, Pengabdian Masyarakat, Kerjasama dan FDAPT. Aliansi Jurnal IAIKAPd sampai saat ini masih tergabung sekitar 160 jurnal berasal dari Perguruan Tinggi di Indonesia. Se

Semoga kita IAIKAPd, bersama dan bersinergi, mampu berkontribusi dalam mewujudkan membangun budaya meneliti dan publikasi pada Perguruan tinggi di Indonesia. Aamiin YRA.

Salam dan sukses selalu

*Wabillahitaufik Walhidayah,
 Wassalamu 'alaikum Warahmatullah Wabarakatuh.*

**Ketua IAI-KAPd,
 Prof. Dr. Dian Agustia, SE., M.SI., Ak., CMA., CA.**

F. SUSUNAN ACARA

Rabu, 24 April 2019

| Waktu | Kegiatan | Panitia | Lokasi |
|-------------|---|--|--|
| 07.30-08.00 | Registrasi dan Coffee Break | Panitia | |
| | Opening Ceremony dan Welcoming Speech: | MC | |
| | Menyanyikan Indonesia Raya | Paduan Suara STIESIA Surabaya | |
| | a. Ketua Panitia | Dr. Wahidahwati, MSI., Ak., CA. | |
| | b. Ketua STIESIA | Dr. Nur Fadrijah Asyik, MSI., Ak., CA. | |
| | c. Koordinator Forum Dosen Akuntansi Perguruan Tinggi Jawa Timur | Dr. Roekhudin, M.Si., Ak., CA. | |
| 08.00-08.45 | d. Ketua IAI Wilayah Jawa Timur | Prof. Basuki., M.Com (HONS), Ph.D., Ak., CMA., CA. | |
| | e. Ketua IAI KAPd | Prof. Dr. Dian Agustia, SE, M.SI, Ak. CA. | |
| | f. Ketua Dewan Pengurus Nasional IAI | Prof. Mardiasmo, MBA., Ph.D., Cfr.A., QIA., Ak., CA. | |
| | g. Pemukulan Gong | | |
| | h. Tarian: Sparkling Surabaya | UKM Tari STIESIA Surabaya | |
| 08.45-09.30 | Keynote Speech 1: Tantangan Pengelolaan ESDM dalam Menyongsong Revolusi Industri 4.0 | Drs. Ignasius Jonan, CPA., MA. (Menteri Energi dan Sumber Daya Mineral Republik Indonesia) | Hall 2 dan Hall 1 STIESIA |
| 09.30-10.15 | Keynote Speech 2: Tantangan Pemerintah Daerah dalam Menyongsong Revolusi Industri 4.0 | Dra. Hj. Khofifah Indar Parawansa, M.Si. (Gubernur Jawa Timur) | |
| 10.15-10.45 | Keynote Speech 3: Membangun Pemerintahan Kota Surabaya dalam Era Revolusi Industri 4.0 | Ir. Tri Rismaharini, MT. (Walikota Surabaya) | |
| 10.45-12.15 | Panel Seminar 1: Audit Forensik Digital: Upaya Mencegah Fraud | 1. Najmatuzzahrah, S.E., Ak., CFE., CA. (Kepala Auditorat Investigasi BPK RI) 2. Kombes Pol. Muhammad Nuh Al-Azhar, M.Sc., CHFI., CEK., ECIH (Puslabfor Bareskrim Polri) 3. Drs. Sugeng Praptoyo, SH., MHum., Ak., CA. (Dosen STIESIA dan DPN IAPI) Moderator: Tarjo (Universitas Trunojoyo Madura) | |
| 12.15-12.45 | Lunch Break | Panitia | Area Lapangan Plaza STIESIA |
| 12.45-13.15 | Penandatanganan MoU IAI KAPd dengan Perguruan Tinggi | Panitia | |
| 13.15-15.00 | Panel Seminar 2: Disrupsi Digital: Bagaimana Pengaruhnya terhadap Profesi Akuntan dan Bisnis? | 1. Rosita Uli Sinaga, SE., Ak., MM., CPA., CA., FCMA., CGMA. (Anggota DPN IAI Pusat) 2. Nardiem Makarim (CEO Gojek) 3. Marlina (Owner JD.id) Moderator: Roekhudin (Universitas Brawijaya Malang) | Hall 2 dan Hall 1 STIESIA |
| 15.00-15.30 | Coffee Break | Panitia | Area Lapangan Plaza STIESIA |
| 15.30-17.00 | Parallel paper presentations (1) | Pemakalah | Gedung Pasca Sarjana STIESIA, Lt 1, Lt 2, Lt 8 |
| 19.00-21.00 | Gala Dinner di Balai Kota Surabaya | Panitia | Balai Kota Surabaya |



Kamis, 25 April 2019

| Waktu | Kegiatan | Pemateri | |
|-------------|---|---|--|
| 07.30-08.00 | Registrasi dan Coffee Break | Panitia | |
| 08.00-10.00 | Parallel Seminars: 1. Management Accounting 2. Financial Accounting 3. Information System 4. Auditing 5. Taxation 6. Public Sector Accounting 7. Syariah Accounting 8. Good Corporate Governance & Sustainability Reporting 9. Accounting and Spirituality 10. Forum Guru SMA SMK 11. Forum Aliansi Jurnal Akuntansi | Akademisi dari Universitas Partner 1. Wiyono Pontjoharyo (Universitas Surabaya); Gunarianto (Universitas Widya Gama Malang) Moderator: Titik Mildawati (STIESIA Surabaya) 2. Yency Widya P. (Universitas Brawijaya); Puji Handayati (Universitas Negeri Malang) Moderator: Mu'minatun Sholihah (Universitas Muhammadiyah Gresik) 3. Gregorius Rudy Antonio (Universitas Surabaya); Wiyami (STIE Malangkecewara) Moderator: Juniarti (Universitas Kristen Petra Surabaya) 4. Damai Nasution (Universitas Airlangga); Jaswadi (Politeknik Negeri Malang) Moderator: Whedy Prasetyo (Universitas Jember) 5. Alfa Rahmiati (Universitas Airlangga); Yenni Mangoting (Universitas Kristen Petra Surabaya) Moderator: Ahmad Dahlan (Universitas Gajayana Malang) 6. Ikhsan Budi Riharjo (STIESIA Surabaya); Rida Perwita Sari (UPN) Moderator: Masyiah Kholmi (Universitas Muhammadiyah Malang) 7. Oyong Lisa (Universitas Gajayana Malang); Satia Nur Maharani (Universitas Negeri Malang) Moderator: Achmad Zaky (Universitas Brawijaya) 8. Siti Musyarofah (Universitas Trunojoyo Madura); Nadia Anridho (Universitas Airlangga) Moderator: Umi Muawanah (Universitas Gajayana Malang) 9. Sujoko Efferin (Universitas Surabaya); Kautsar Riza Salman (STIE PERBANAS Surabaya) Moderator: Achdiar Redy Setiawan (Universitas Trunojoyo Madura) 10. Dian Anita Nuswantara (Universitas Negeri Surabaya); Sugeng (UNP Kediri) Moderator: Kurnia Ekasari (Politeknik Negeri Malang) 11. Nur Fadrih Asyik (STIESIA Surabaya); Iman Harymawan (Universitas Airlangga Surabaya) Moderator: Bayusul Ulum (Universitas Muhammadiyah Malang) | Gedung Pasca Sarjana STIESIA, Lt 1, Lt 2, Lt 8 |
| | | Pemakalah | |
| 10.00-12.00 | Parallel paper presentations (2) | | |
| 12.00-13.00 | Lunch break | Panitia | Area Lapangan Plaza STIESIA |

| Waktu | Kegiatan | Pemateri | |
|-------------|---|-----------|--|
| 13.00-15.00 | Parallel paper presentations (3) | Pemakalah | Gedung Pasca Sarjana STIESIA, Lt 1, Lt 2, Lt 8 |
| 15.00-16.00 | Afternoon break & Closing ceremony dan awards | Panitia | Hall 2 dan Hall 1 STESIA |

PARAREL SEMINAR KRA VI TAHUN 2019
 Hari Kamis, 25 April 2019, Pukul 08.00 – 10.00 WIB

| Waktu | Kegiatan | Tempat |
|--|--|---|
| 07.30 - 08.00 | Registrasi dan Coffee Break | Gedung Pasca Sarjana STIESIA |
| 08.00 - 10.00 | Parallel Seminars: | |
| | 1. Akuntansi Manajemen | |
| | Pembicara: Dr. Drs. Wiyono Pontjoharyo MM, Ak., CMA. (Universitas Surabaya); Dr. Gunarianto, SE., Msi. (Universitas Widya Gama Malang) | Ruang 1, Ruang 101, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana |
| | Moderator: Dr. Titik Mildawati, S.E., M.Si., Ak., CA. (STIESIA) | |
| | 2. Akuntansi Keuangan | |
| | Pembicara: Yency Widya Prihatiningtias, SE., Ak., MSA, DBA. (Universitas Brawijaya); Dr. Puji Handayati, S.E., M.M, Ak, CA, CMA, CSRS. (Universitas Negeri Malang) | Ruang 1, Ruang 103, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana |
| | Moderator: Dra. Ec. Mu'minatun Sholihah, M.Si. (Universitas Muhammadiyah Gresik) | |
| | 3. Sistem Informasi | |
| | Pembicara: Gregorius Rudy Antonio, SE., M.Sc., Ak., CPA., QIA. (Universitas Surabaya); Dr. Wiyami, Ak., MSPA. (STIE Malangkecewara Malang) | Ruang 1, Ruang 104, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana |
| | Moderator: Dr. Juniarti, M.Si., Ak, CA. (UK Petra) | |
| | 4. Audit | |
| Pembicara: Dr. Sc. (Acc.) Damai Nasution, SE., M.Si., Ak., CA. (Universitas Airlangga); Jaswadi, SE., M.Si, DBA, Ak, CA, CPA | Ruang 1, Ruang 105, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana | |
| Moderator: Whedy Prasetyo, SE., MSA., CPMA., Ak. (Universitas Jember) | | |
| 5. Perpajakan | | |
| Pembicara: Alfa Rahmiati, SE., MM., Ak., BKP., CA. (Universitas Airlangga); Dr. Yenni Mangoting, SE, M.Si., Ak., BKP. (Universitas Kristen Petra Surabaya) | Ruang 14, Ruang Sedap Malam, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana | |
| Moderator: Drs. Ahmad Dahlan, Ak., CA., BKP (Universitas Gajayana Malang) | | |
| 6. Akuntansi Sektor Publik | | |
| Pembicara: Dr. Ikhsan Budi Riharjo, SE., M.Si., Ak., CA. (STIESIA Surabaya); Rida Perwita Sari, SE., Ak., Maks. (UPN) | Ruang 11, Ruang Melati, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana | |
| Moderator: Dr. Dra. Masyiah Kholmi, Ak., MM., CA. | | |
| 7. Akuntansi Syariah | | |
| Pembicara: Dr. Oyong Lisa, SE., MM., CMA., Ak., CA., CIBA., CBV. (Universitas Gajayana Malang); Dr. Satia Nur Maharani, SE., M.S.A., Ak. (Universitas Negeri Malang) | Ruang 12, Ruang Mawar. Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana | |



| | |
|---|---|
| Moderator: Achmad Zaky, SE., MSA., Ak. (Universitas Brawijaya) | |
| 8. Good Corporate Governance & Sustainability Reporting | |
| Pembicara: Dr. Siti Musyarofah., SE., MSI, Ak., CA. (Universitas Trunojoyo Madura); Nadia Anridho, S.Ak., M.BA. (Universitas Airlangga) | Ruang 13, Ruang Rosela, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana |
| Moderator: Dr. Umi Muawanah, MSI., Ak., CA. (Universitas Gajayana Malang) | |
| 9. Akuntansi dan Spiritualitas | |
| Pembicara: Drs.ec. Sujoko Efferin, M.Com(Hons), M.A., Ph.D. (Universitas Surabaya); Kautsar Riza Salman, SE., MSA., Ak., CA., BKP., SAS. (STIE PERBANAS Surabaya) | Ruang 15, Ruang Kemuning, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana |
| Moderator: Achdiar Redy Setiawan, SE., M.SA., Ak., CA. (Universitas Trunojoyo Madura) | |
| 10. Forum Guru SMA SMK | |
| Pembicara: Dr. Dian Anita Nuswantara, SE., Ak., M.Si. (Universitas Negeri Surabaya); Drs. Ec. Sugeng, M.M., M.Ak., Ak., CA., ACPA, ASEAN CPA. (UNP Kediri) | Ruang 2, Ruang 203, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana |
| Moderator: Kurnia Ekasari, Ak., MM., CA. (Polinema) | |
| 11. Forum Aliansi Jurnal Akuntansi | |
| Pembicara: Dr. Nur Fadrih Asyik, S.E., M.Si., Ak., CA. (STIESIA Surabaya); Dr. Iman Harymawan, SE., MBA., Ph.D. (Universitas Airlangga) | Ruang 2, Ruang 202, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana |
| Moderator: Dr. Ihyaul Ulum, SE., M.Si., Ak., CA. (Universitas Muhammadiyah Malang) | |

G. PENDAHULUAN

Seperti halnya revolusi sebelumnya, Revolusi Industri Keempat memiliki potensi menaikkan tingkat pendapatan global dan meningkatkan kualitas hidup populasi seluruh dunia. Dalam hal ini, yang paling diuntungkan adalah konsumen yang dapat mengakses dunia digital. Teknologi telah membuat produk dan layanan baru yang meningkatkan efisiensi dan kemudahan hidup manusia.

Terkait Revolusi Industri Keempat ini, kesenjangan sosial menjadi representasi keprihatinan sosial dalam persoalan ekonomi. Penerima manfaat terbesar atas inovasi cenderung kepada penyedia modal intelektual dan fisik, yaitu penemu, pemegang saham, dan investor. Hal ini berakibat pada pertumbuhan kesenjangan kekayaan antara mereka yang tergantung pada modal dengan para pekerja. Oleh karena itu teknologi menjadi satu penyebab utama stagnasi, bahkan berkurangnya pendapatan pada mayoritas populasi di negara berpendapatan tinggi. Permintaan atas pekerja dengan kemampuan tinggi semakin meningkat sedangkan permintaan atas pekerja dengan pendidikan dan kemampuan lebih rendah semakin berkurang. Hal ini menghasilkan suatu pasar tenaga kerja dengan permintaan tinggi pada sisi atas (pendidikan dan kemampuan tinggi) dan bawah (tenaga kasar/buruh), namun cenderung kosong pada sisi tengah.

Ketidaksenangan juga dapat didorong oleh penyebaran teknologi digital dan dinamika penyebaran informasi melalui media sosial. Lebih dari 30 persen populasi global sekarang menggunakan media sosial untuk terhubung, mengetahui, dan menyebarkan informasi. Secara ideal, hal ini sangat baik untuk memberikan kesempatan untuk pemahaman dan kohesi lintas budaya. Namun hal itu juga dapat membuat dan menyalurkan harapan tidak

realistik mengenai hal-hal yang menyatakan sukses pada individu atau kelompok serta memberikan kesempatan bagi ideologi dan pemikiran ekstrim untuk menyebar.

Revolusi Industri 4.0 atau era disrupsi teknologi merupakan gabungan antara domain fisik, digital, dan biologi. Revolusi ini berbasis *Cyber Physical System* yang memunculkan teknologi baru yang mengakibatkan perubahan pada disiplin ilmu, ekonomi, dan industri. Di lain pihak, teknologi berkembang dengan begitu pesatnya dan bertransformasi ke dalam model-model bisnis saat ini serta mengeliminasi batasan-batasan konvensional yang semula ada. Beberapa pihak menyebut hal tersebut sebagai "*digital disruption*" atau juga "*disruptive change*" dikarenakan sebegitu pesatnya intensitas perubahan yang ada yang tidak lain merupakan akibat dari perkembangan teknologi yang terjadi.

Perkembangan digital yang semakin pesat menjadi sinyal era automasi. Artinya, peran teknologi mulai menggeser kendali pekerjaan yang biasa dilakukan manusia. Pemerintah menyambut era Revolusi Industri ke-4 tersebut dengan berbagai persiapan. Misalnya, mendorong wirausaha industri digital atau *start up*. Kementerian Perindustrian (Kemenperin) bergerak memfasilitasi pembangunan gedung inkubasi pagi pengusaha *startup*. Di antaranya, Bandung Techno Park, Bali Creative Industry Center, hingga Makassar Technopark.

Dengan munculnya era teknologi serta fenomena *holding* BUMN (khususnya di sektor energi) sebagai respon terhadap transformasi dunia bisnis saat ini, maka selanjutnya akuntansi dan profesi akuntan dituntut untuk segera beradaptasi. Standar akuntansi dinilai harus mampu memfasilitasi apa yang diinginkan oleh pengguna laporan keuangan. Di sisi lain, akuntan harus mampu berfikir kreatif, inovatif serta menjaga profesionalisme dan kredibilitasnya untuk senantiasa bisa menyesuaikan dengan perkembangan yang ada. Konferensi Regional Akuntansi (KRA) merupakan acara Ikatan Akuntan Indonesia Kompartemen Akuntan Pendidik (IAI KAPd) yang bekerja sama dengan beberapa perguruan tinggi di Wilayah Jawa Timur. KRA memiliki tujuan menjadi wadah bersama bagi para akademisi dan praktisi untuk melakukan dan mendiskusikan kajian ilmu akuntansi. Kajian tersebut dilakukan dalam rangka untuk menjaga ketersambungan antara dunia akademisi dan profesi dengan praktik dan isu-isu terkini di bidang akuntansi yang muncul dan berkembang. KRA ini diselenggarakan secara berkelanjutan setiap tahun secara gotong royong oleh Perguruan Tinggi di Jawa Timur. Berikut adalah KRA yang telah terselenggara:

1. KRA I pada tahun 2014 dengan tema "*Accounting For Welfare*" diselenggarakan di FEB Universitas Airlangga.
2. KRA II Tahun 2015 mengangkat tema "*Strategi Pengembangan Pendidikan Akuntansi dalam Era Masyarakat Ekonomi ASEAN*" diselenggarakan di FEB Universitas Kanjuruhan Malang.
3. KRA III Tahun 2016 diselenggarakan di Kota Jember dengan *host* terdiri dari 3 (tiga) Perguruan Tinggi yaitu FE Universitas Jember, FE Universitas Muhammadiyah Jember dan STIE Mandala Jember dengan tema "*Akuntansi Hijau dan Forensik untuk Merespon Dinamika Perubahan Global*".
4. KRA IV Tahun 2017 mengangkat tema "*Peran Akuntan Mewujudkan Good Public Governance Dalam Era Sustainable Development Goal (SDG)*" diselenggarakan di FE Universitas Negeri Surabaya.

IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iajwajatimur.or.id, E-mail: iaikapdjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, <https://stiesia.ac.id/>



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



STIESIA



BOOK ABSTRACT

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI (KRA) VI TAHUN 2019 SURABAYA

DISRUPSI AKUNTANSI :
"Ayo Rek Satu Nyali"
MENYONGSONG REVOLUSI INDUSTRI 4.0

STIESIA SURABAYA,
24 - 25 APRIL 2019

Respect, Synergy, Harmony

Website: www.iajwajatimur.or.id
stiesia.ac.id



**Team Reviewer KRA VI Tahun 2019:
Ikatan Akuntan Indonesia
Kementerian Akuntan Pendidik (IAI KAPd)**

| | | |
|-----------------------|------------------------|-----------------------------|
| I Made Narsa | Ihyaul Ulum | Roekhudin |
| Akhmad Riduwan | Ikhshan Budi Raharjo | Rovila El Maghviroh |
| Abdul Ghofar | Imam Subekti | Sonhaji |
| Alwan Sri Kustono | Iman Harymawan | Sopannah |
| Anna Marina | Indrawati Yuhertiana | Sujoko Efferin |
| Bambang Hariyadi | Iwan Trijuwono | Tarjo |
| Bambang Tjahjadi | Kurnia | Titik Mildawati |
| Basuki | Lilis Ardini | Tjiptohadi Sawarjuwono |
| Bonnie Suherman | Lindawati | Umi Muawanah |
| Cipto Wardoyo | Luciana Spica Almilila | Wahidahwati |
| Dedhy Sulistiawan | Mohammad Nizarul Alim | Wirawan Endro Dwi Radianto |
| Dian Agustia | Muslichah | Wiwiek Dianawati |
| Dian Anita Nuswantara | Noorlailie Soewarno | Wiyarni |
| Elia Mustikasari | Nur Diana | Wuryan Andayani |
| Eny Suprapti | Nur Fadjrih Asyik | Yeney Widya Prihatiningtyas |
| Erwin Saraswati | Nurika Restuningdyah | Yie Ke Feliana |
| Fidiana | Nurkholis | Yosefa Sayekti |
| Grahita Chandrarin | Prihat Asih | Zaenal Fanani |
| Hamidah | Puji Handayati | Zaki Baridwan |
| Hariyati | Pujiono | |

**Daftar Isi Book Abstract
KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA**

1. TEAM REVIEWER KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA
2. DAFTAR ISI *BOOK ABSTRACT* KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA
3. SAMBUTAN KETUA PANITIA KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA
4. DAFTAR ARTIKEL LOLOS SELEKSI BLIND REVIEW KRA VI Tahun 2019 SURABAYA
5. ABSTRAKSI ARTIKEL KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA
6. LOGO PENDUKUNG ACARA KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA



SAMBUTAN KETUA PANITIA KRA VI TAHUN 2019 SURABAYA

ASSALAMU'ALAIKUM WR.WB

Yang kami hormati:

- Menteri Energi dan Sumber Daya Mineral (ESDM), Drs. Ignasius Jonan, Ak., CPA., MA. CA.
- Gubernur Provinsi Jawa Timur, Dra. Hj. Khofifah Indar Parawangsa, M.Si.
- Walikota Surabaya, Ir. Tri Rismaharini, M.T.
- Ketua IAI KAPd, Prof. Dr. Dian Agustia, SE., M.Si., Ak., CA.
- Ketua IAI Wilayah Jawa Timur, Prof. Basuki, M.Com(Hons)., Ph.D., Ak., CMA., CA.
- Ketua PERPENDIKNAS, Drs. Agus Subagio.
- Ketua STIESIA Surabaya, Dr. Nur Fadrih Asyik, SE., M.Si., Ak., CA.
- Ketua Forum Dosen Akuntansi Perguruan Tinggi Jawa Timur IAI KAPd, Dr. Roekhudin, M.Si., Ak., CA.
- Semua Pemakalah, Reviewer dan peserta KRA VI yang berbahagia.

Puji dan syukur kami panjatkan kepada Tuhan Yang Maha Esa atas berkat dan karunia-Nya sehingga kita dapat mengikuti acara Konferensi Regional Akuntansi VI 2019 yang diselenggarakan di STIESIA Surabaya. Konferensi Regional Akuntansi merupakan salah satu program kerja Ikatan Akuntan Indonesia, khususnya Kompartemen Akuntan Pendidik (IAI – KAPd) yang bekerja sama dengan Forum Dosen Akuntansi wilayah Jawa Timur. Konferensi Regional Akuntansi (KRA) ini bertujuan menjadi wadah bersama bagi para akademisi dan praktisi untuk melakukan dan mendiskusikan kajian ilmu akuntansi. Kajian tersebut dilakukan dalam rangka untuk menjaga ketersambungan antara dunia akademisi dan profesi dengan praktik dan isu-isu terkini di bidang akuntansi yang muncul dan berkembang. KRA ini diselenggarakan secara berkelanjutan setiap tahun secara gotong royong oleh Perguruan Tinggi di Jawa Timur.

Seorang akuntan harus *aware* terhadap perkembangan Revolusi Industri 4.0 dengan melihat kesempatan yang ada. Dengan kata lain akuntan harus dapat beradaptasi dengan perubahan. Perusahaan-perusahaan dapat kehilangan daya saingnya apabila tidak menghiraukan perubahan-perubahan ini ke dalam strategi bisnis dan strategi kepemimpinan mereka. Oleh karena itu tema yang diangkat dalam kegiatan KRA VI ini yaitu “**Disrupsi Akuntansi, Ayo rek satu nyali menyongsong revolusi industry 4.0**”

Perlu kami informasikan bahwa *paper* yang masuk pada KRA VI sebanyak 306 dan *paper* yang lolos seleksi *blind review* sebanyak 200 *paper* dari berbagai Perguruan Tinggi di Indonesia. KRA VI ini juga didukung oleh 39 *co-host* Perguruan Tinggi serta ada 29 jurnal yang bekerja sama dengan IAI KAPd yang nantinya siap menerima seluruh *paper* KRA VI yang lolos seleksi *blind review*.

Kami mengucapkan terima kasih yang mendalam kepada STIESIA Surabaya yang bersedia menjadi tuan rumah penyelenggaraan KRA VI, 2019. Saya juga berterima kasih kepada anggota panitia pengarah, dan panitia pelaksana atas dukungan dan bantuannya sejak saat persiapan hingga pelaksanaan KRA VI. Semoga pelaksanaan KRA VI berjalan dengan

lancar. Selain itu, kami berharap acara ini mampu memperkuat jalinan kerja sama dan jejaring antarpeliteli, peserta, maupun institusi. Akhir kata, mohon maaf jika ada ketidaknyamanan dalam pelaksanaan KRA VI, itu semua karena keterbatasan kami sebagai panitia. Jika ada kebaikan dalam pelaksanaan acara ini semata-mata datangnya dari Allah SWT.

Akhirul kalam WASSALAMU'ALAIKUM WR WB.

**Ketua Panitia KRA VI Tahun 2019 Surabaya,
Dr. Wahidahwati, MSI., Ak., CA.**



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikapdjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

JADWAL PRESENTASI PAPER

(RABU, 24 APRIL 2019, SESI 1, PUKUL 15.30 – 17.00 WIB)

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: “Ayo Rek Satu Nyali” Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 1, Ruang 101, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|--|-----------------------------------|
| 1 | 510-1344-3-SM | AKPM | PENGARUH INTELLECTUAL CAPITAL DISCLOSURE TERHADAP COST OF EQUITY CAPITAL DAN KINERJA KEUANGAN PERUSAHAAN | Nuryati Fiqiyah; Sigit Hermawan; Endra Wahyu Ningdiyah | Universitas Muhammadiyah Sidoarjo |
| 2 | 525-1393-2-RV | AKPM | PENGARUH KEBIJAKAN DIVIDEN DAN KEBIJAKAN UTANG TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN NILAI TUKAR RUPIAH SEBAGAI VARIABEL MODERASI | Idris Delfrino; Masyiah Kholmi | Universitas Muhammadiyah Malang |
| 3 | 528-1400-2-RV | SIAEP | DAMPAK KETIDAKPATUHAN TERHADAP KEGAGALAN PENERIMAAN NEGARA (STUDI TEMUAN AUDIT KETIDAKPATUHAN BPK-RI ATAS LKPP) | Nur Asik | Universitas Muhammadiyah Sidoarjo |
| 4 | 531-1416-1-RV | CG | PENGARUH CORPORATE GOVERNANCE TERHADAP KUALITAS ENVIRONMENTAL DISCLOSURE | Siti Aminah Sumarji; Masyiah Kholmi | Universitas Muhammadiyah Malang |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: “Ayo Rek Satu Nyali” Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 2, Ruang 207, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|---|
| 1 | 426-1097-2-RV | PPJK | PENGARUH CSR (CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY), GCG (GOOD CORPORATE GOVERNANCE) DAN STRUKTUR KEPEMILIKAN TERHADAP AGRESIVITAS PERPAJAKAN (STUDI EMPIRIS PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA PERIODE 2012-2016) | Dea Anas Stasya Insani; Anita Carolina; Emi Rahmawati | Universitas Trunojoyo Madura |
| 2 | 579-1557-1-RV | PPJK | FORENSIK DIGITAL PERPAJAKAN: KAJIAN STRUKTURASI TEKNOLOGI | Agung Daron | Kementerian Keuangan RI |
| 3 | 628-1674-1-RV | AKPM | WHY DOES MORE HUMANISTIC ACCOUNTING STANDARD FAIL TO TACKLE GENDER PAY GAP DOWN? (EVIDENCE FROM INDONESIA'S PSAK 24 ON EMPLOYEE BENEFIT) | Patricia Devina; Mutmainah; Muhammad Hudaya | Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin |
| 4 | 749-2116-1-RV | PPJK | PERPAJAKAN DI ERA EKONOMI DIGITAL: INDONESIA, INDIA DAN INGGRIS | Yanis Ulul Az'mi | Universitas Wijaya Kusuma Surabaya |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 3, Ruang 104, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|--|------------------------------|
| 1 | 406-1221-1-RV | SIAEP | PENGARUH KODE ETIK, MATERIALITAS AUDIT DAN RISIKO AUDIT TERHADAP OPINI AUDITOR (Studi Empiris pada Akuntan Publik) | Cholifah Husti Laila; Novita | Universitas Trilogi Jakarta |
| 3 | 439-1142-1-RV | ASPAM | KAIZEN COSTING SEBAGAI PERBAIKAN BERKELANJUTAN UNTUK MENINGKATKAN KEUNGGULAN BERSAING PADA E-COMMERCE | Nurlaeli Aprilia Sahri; Novita | Universitas Trilogi Jakarta |
| 3 | 712-1987-1-RV | AKMP | ANALISIS PENGARUH AKUNTABILITAS, TRANSPARANSI, DAN KEWAJARAN TERHADAP KINERJA GURU SD PADA SEKOLAH X | Yuni Yuliani; Anastasia Filiana Ismawati | Universitas Ciputra Surabaya |
| 4 | 714-1991-2-RV | AKPM | PERBEDAAN LITERASI PEMAHAMAN KEUANGAN TERHADAP MAHASISWA AKUNTANSI DAN MAHASISWA MANAJEMEN | Lydia Octaviani; Kazia Laturette | Universitas Ciputra Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 4, Ruang 105, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|---------------------------------|
| 1 | 445-1176-1-RV | ASPAK | INTELLECTUAL CAPITAL DISCLOSURE UNIVERSITAS : STUDI KOMPARASI PERGURUAN TINGGI MUHAMMADIYAH DAN PERGURUAN TINGGI NEGERI | Ihya'ul Ulum; Bimby Maulita Perdana Putri; Setu Setyawan | Universitas Muhammadiyah Malang |
| 2 | 642-1749-1-RV | ASPAK | ANALISIS PENGARUH KINERJA KEUANGAN DALAM MEMPREDIKSI PERTUMBUHAN LABA | Qonita; Eny Suprapti; Ach. Syaiful Hidayat | Universitas Muhammadiyah Malang |
| 3 | 726-2030-1-RV | AKPM | PILIHAN METODE REVALUASI ASET TETAP DAN PENILAI ASET TERHADAP BIAYA AUDIT: STUDI KASUS PERUSAHAAN DI LIMA NEGARA ASEAN | Reni Setiani Sujana; Aria Farah Mita | Universitas Indonesia |
| 4 | 731-2056-1-RV | CG | PENGARUH KEAHLIAN KEUANGAN DAN STATUS KOMITE AUDIT TERHADAP MANAJEMEN LABA | Rindi Fitria Dewi; Aria Farah Mita | Universitas Indonesia |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019
Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0
Tempat: Ruang 5, Ruang 106, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana
Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|---|
| 1 | 576-1564-2-RV | AKMP | PESAN BEDHAYA BANYU NING KALI BAGI AKUNTANSI MANAJEMEN AIR: PENDEKATAN EKOFENOMENOLOGI | Whedy Prasetyo | Universitas Jember |
| 2 | 620-1651-2-RV | PAK | SIMULAKRA DAN SIMULASI AKUNTAN(SI) DI TENGAH HIPERREALITI REVOLUSI INDUSTRI 4.0 | Luky Patricia Widianingsih | Universitas Ciputra Surabaya |
| 3 | 715-1996-1-RV | AKMP | MEMBANGUN KONSEP ENTREPRENEURIAL CONTROL | Hanif Ismail; Abdulah Rakhman; Muhammad Nurkholis | Institut Bisnis dan Informatika Kwik Kian Gie Jakarta |
| 4 | 746-2086-1-RV | ASPGG | PERANAN E-BUDGETING TERHADAP PENGELOLAAN DANA APBD: STUDI KASUS DI PEMERINTAH KOTA SURABAYA | Krisna Aziz Iksan; Tito Prathama Nugraha | UPN Veteran Jawa Timur |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019
Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0
Tempat: Ruang 6, Ruang 202, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana
Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|---------------------------------|
| 1 | 555-1488-2-RV | AKPM | PENGARUH KONSERVATISME AKUNTANSI DAN THIN CAPITALIZATION TERHADAP TAX AVOIDANCE DENGAN KARAKTERISTIK EKSEKUTIF SEBAGAI VARIABEL MODERASI | Hafidhah Fachrina; Wiyarni | STIE Malangkeçewara Malang |
| 2 | 565-1521-1-RV | AKPM | PENGARUH GOOD CORPORATE GOVERNANCE, MAQASHID SHARIA, DAN PROFITABILITAS TERHADAP NILAI PERUSAHAAN (STUDI EMPIRIS PADA BANK UMUM SYARIAH DI INDONESIA PERIODE 2012-2017) | M. Syaiful Padli; Nur Diana | Universitas Islam Malang |
| 3 | 577-1573-2-RV | ASPGG | PENGARUH GOOD CORPORATE GOVERNANCE TERHADAP ENVIRONMENTAL DISCLOSURE | Eny Suprpti; Farhan Achmad Fajari; Achmad Syaiful Hidayat Anwar | Universitas Muhammadiyah Malang |
| 4 | 605-1610-1-RV | AKPM | PENGARUH INTELLECTUAL CAPITAL TERHADAP KINERJA KEUANGAN PERUSAHAAN PERBANKAN SYARIAH DI ASEAN | Atika Sari Irwanto | Universitas Ma Chung Malang |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikapdjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 7, Ruang 203, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|--|--|
| 1 | 604-1607-2-RV | AKSR | PENGARUH SHARIA COMPLIANCE DAN ISLAMIC CORPORATE GOVERNANCE TERHADAP FRAUD PERBANKAN SYARIAH (STUDI EMPIRIS PADA BANK UMUM SYARIAH PERIODE 2014-2017) | Arvin Surya Fiawan; Masiyah Kholmi; Siti zubaidah | Universitas Muhammadiyah Malang |
| 2 | 616-1642-1-RV | AKMP | PERANAN DINAS LINGKUNGAN HIDUP DALAM PENGAWASAN PENERAPAN AKUNTANSI LINGKUNGAN PADA ENTITAS BISNIS DI KABUPATEN PAMEKASAN | Evi Malia; Ardiani Vika A. | Universitas Islam Madura |
| 3 | 663-1836-1-RV | AKSR | ANALISIS PERBANDINGAN KINERJA KEUANGAN BANK SYARIAH DAN BANK KONVENSIONAL : PERSPEKTIF KONTRIBUSI AKTIVA BERSIH OPERASI | Lailatul Fitriyah | Universitas Trunojoyo Madura |
| 4 | 668-1848-2-RV | AKMP | IMPLEMENTASI WATER ACCOUNTING REPORTING SEBAGAI PERTANGGUNGJAWABAN PELAKSANAAN CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY: STUDI KASUS PT. TIRTADANA INVESTAMA | Cornelia Clarissa Marjono | Universitas Katolik Widya Mandala Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 8, Ruang 204, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|---------------------------------|
| 1 | 400-1015-1-RV | ASPAM | PENGARUH GAYA KEPEMIMPINAN DAN KOMPETENSI TERHADAP AKUNTABILITAS PEMERINTAH DESA DIMEDIASI KOMITMEN ORGANISASI | Nadia Athiqotul Amalia Rizal; Suwardi Bambang Hermanto | STIESIA Surabaya |
| 2 | 403-1024-1-RV | ASPAM | PENGARUH AKUNTABILITAS, GAYA KEPEMIMPINAN, KOMPETENSI DAN DI MEDIASI MOTIVASI TERHADAP KINERJA ORGANISASI | Isma Arum Wardiana; Suwardi Bambang Hermanto | STIESIA Surabaya |
| 3 | 475-1265-1-RV | AKPM | PENGARUH PERENCANAAN PAJAK DAN BEBAN PAJAK TANGGUHAN TERHADAP MANAJEMEN LABA | Sri Wahjuni Latifah; Anifah; Endang Dwi Wahyuni | Universitas Muhammadiyah Malang |
| 4 | 476-1266-1-RV | CG | ANALISIS PERBANDINGAN GOOD CORPORATE GOVERNANCE BADAN AMIL ZAKAT DAN LEMBAGA AMIL ZAKAT NASIONAL DI JAWA TIMUR | Sri Wahjuni Latifah; Siska Aprillia; Dhaniel Syam | Universitas Muhammadiyah Malang |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikaadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 9, Ruang 205, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|---------------------------------|
| 1 | 505-1425-1-RV | PPJK | PENGARUH KONEKSI POLITIK, CAPITAL INTENSITY, DAN PENGUNGKAPAN CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY TERHADAP PENGHINDARAN PAJAK | Eny Suprapti; Putri Permatasari; Riska Dwi Harventy | Universitas Muhammadiyah Malang |
| 2 | 526-1394-1-RV | ASPGG | ANALISIS PENGARUH PENGUNGKAPAN CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY, GOOD CORPORATE GOVERNANCE, DAN HUMAN CAPITAL TERHADAP NILAI PASAR PERUSAHAAN (STUDI PADA PERUSAHAAN PERTAMBANGAN BATU BARA YANG TERDAFTAR DI BEI TAHUN 2015-2017) | Lisna Yunita; Sihwahjoeni | Universitas Merdeka Malang |
| 3 | 582-1574-1-RV | ASPGG | PENGARUH PENYAJIAN LAPORAN KEUANGAN, AKSESIBILITAS LAPORAN KEUANGAN DAN SISTEM PENGENDALIAN INTERN PEMERINTAH TERHADAP AKUNTABILITAS PENGELOLAAN KEUANGAN DAERAH DENGAN VARIABEL PEMODERASI PROFESIONALISME APARAT PEMERINTAH (STUDI EMPIRIS PEMERINTAH KABUPATEN BANGKALAN) | Nur Kamalatin; Fariyana Kusumawati | Universitas Trunojoyo Madura |
| 4 | 675-1869-1-RV | ASPAK | PENERAPAN PSAK BERBASIS IFRS TAHUN 2015 DAN MEKANISME GOOD CORPORATE GOVERNANCE TERHADAP PRAKTIK MANAJEMEN LABA | Agustinus Salukh; Soegeng Sutedjo | Universitas Airlangga Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 10, Ruang 206, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|--|
| 1 | 398-1008-1-RV | AKMP | KECERDASAN EMOSIONAL: SEBAGAI PEMODERASI BUDGETARY SLACK PADA PT. PLN (PERSERO) AREA MALANG | Anita Ratna Sari; Abdul Halim; Oyong Lisa | Universitas Gajayana Malang |
| 2 | 501-1338-1-RV | AKMP | DAMPAK LOCUS OF CONTROL PADA PENGARUH MORALITAS INDIVIDU DAN PENGENDALIAN INTERNAL TERHADAP KECENDERUNGAN KECURANGAN AKUNTANSI | Luluk Khoiriyah; Nur Fadrih Asyik; Lailatul Amanah | STIESIA Surabaya |
| 3 | 518-1380-2-RV | AKMP | STUDI EKSPERIMEN ATAS PENGARUH PAY SCHEME DAN PERSONAL VALUES TERHADAP BUDGETARY SLACK | Claudia Meudilla Villanie Agatha; Teodora Winda Mulia | Universitas Katolik Widya Mandala Surabaya |
| 4 | 709-1985-1-RV | AKMP | KESIAPAN DOSEN DAN MAHASISWA ATAS REVOLUSI INDUSTRI 4.0 PADA PROSES BELAJAR MENGAJAR | Kiki Putriana Hapsari; Siti Djamilah | Universitas Wijaya Kusuma Surabaya |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikapdjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 11, Ruang Melati, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|------------|--|---|------------------------------------|
| 1 | 669-1855-1-RV | ASPSI A | PENGARUH REKOMENDASI PRODUK (SPONSORED POST) TERHADAP DORONGAN PEMBELIAN IMPULSIF PADA SISTEM TEKNOLOGI INFORMASI MEDIA SOSIAL INSTAGRAM | Anggraini Rahayu; Zaki Baridwan | Universitas Brawijaya Malang |
| 2 | 671-1858-1-RV | CG | THE INFLUENCE OF PROFESSIONAL SKEPTICISM, INDEPENDENCY, COMPETENCE, AND PERSONALITY TYPE OF AUDITORS ON THEIR ABILITY TO DETECT FRAUD | Lia Widayanti Dwi Agustin; Nurlita Novianti | Universitas Brawijaya Malang |
| 3 | 685-1897-1-RV | ASPAK | PENGUJIAN RELEVANSI DAN RELIABILITAS ANGKA HASIL ESTIMASI DATA KEUANGAN PEMERINTAH YANG DIHASILKAN DARI RUMUS CONSUMER PRICE INDEX (CPI) | Melina Hutabarat; Yeney Widya P. | Universitas Brawijaya Malang |
| 4 | 688-1904-2-RV | SIAEP | DETERMINAN KUALITAS AUDIT | Puteri Thea Avanti; Kristin Rosalina | Universitas Brawijaya Malang |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 12, Ruang Mawar, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|--------|--|---|--|
| 1 | 416-1063-1-RV | ASPSIA | ANALISIS PENGARUH FRAUD PENTAGON UNTUK MENDETEKSI FRAUDULENT FINANCIAL REPORTING | Garin Puspita Sari; Ambar Woro Hastuti | Universitas Merdeka Malang |
| 2 | 419-1072-2-RV | PAK | PROFESI AKUNTANSI DALAM PERSEPSI SISWA SEKOLAH MENENGAH ATAS DAN KEJURUAN | Saarce Elyse Hatane; Kethrine Aprilia Willianto; Cindy Priscilia Junaidi; Claudia Jessica | Universitas Kristen Petra Surabaya |
| 3 | 466-1234-1-RV | ASPSIA | E-VILLAGE BUDGETING : EFEKTIVITAS PENCEGAHAN FRAUD PADA PENGELOLAAN KEUANGAN DESA DI KABUPATEN BANYUWANGI | Afika Rana Zahari; Anak Agung Gde Satia Utama | Universitas Airlangga Surabaya |
| 4 | 487-1291-1-RV | ASPGG | FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI KINERJA MANAJERIAL PERANGKAT DESA (STUDI PADA PERANGKAT DESA DI KABUPATEN SUMBAWA) | Agus Wahyudi; Sutjipto Ngumar; Bambang Suryono | STIESIA Surabaya |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 13, Ruang Rosela, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|--|--------------------------------------|
| 1 | 418-1069-1-RV | ASPGG | MODEL PENGELOLAAN BUMDES "PENGALANGAN SEJAHTERA" BERDASARKAN REGULASI DAN KEARIFAN LOKAL | Permata Kardina Putra | Universitas Airlangga Surabaya |
| 2 | 455-1208-1-RV | ASPAK | STUDI FENOMENOLOGI ATAS IMPLEMENTASI STANDAR AKUNTANSI PEMERINTAHAN BERBASIS AKRUAL PADA RSUD KOTA MALANG | Damayanti; Sopanah; Hartini P. Pawestri | Universitas Widyagama Malang |
| 3 | 460-1214-1-RV | ASPGG | AKUNTABILITAS LAPORAN KEUANGAN PADA KAMPUNG WISATA JODIPAN DI KOTA MALANG | Nanur Oktafia; Sopanah; Dwi Anggarani | Universitas Widyagama Malang |
| 4 | 624-1659-1-RV | SIAEP | INTEGRASI SISTEM INFORMASI PEMBAYARAN PPN DAN DIGITAL COMMERCE MELALUI BLOCKCHAIN | Riata Dheasita Safira; Debby Ratna Daniel | Universitas Airlangga Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 14, Ruang Sedap Malam, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|---|
| 1 | 435-1131-1-RV | AKPM | FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI STRUKTUR MODAL PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR | Ayu Dewi Anggraeni Setya Ningrum | STIESIA Surabaya |
| 2 | 497-1329-1-RV | AKPM | KETERLIBATAN KELUARGA PADA PRAKTIK MANAJEMEN LABA DENGAN MEDIASI TANGGUNG JAWAB SOSIAL PERUSAHAAN PADA PERUSAHAAN PUBLIK NEGARA ASEAN | Imam Subekti; Bintang Kusuchahyo | Universitas Brawijaya Malang; Universitas Katolik Widya Karya Malang |
| 3 | 552-1480-1-RV | AKPM | DETERMINAN NILAI PERUSAHAAN DENGAN UKURAN PERUSAHAAN DAN LEVERAGE SEBAGAI PEMODERASI PADA PERUSAHAAN KONSTRUKSI | Muammar; Dwi Orbaningsih; Ahmad | Universitas Gajayana Malang |
| 4 | 711-1990-2-RV | AKPM | PENGARUH EQUITY MARKET TIMING TERHADAP STRUKTUR MODAL DENGAN MODERASI FINANCIAL DISTRESS | Dhimas Fuad Hasan; Imam Subekti; Bintang Kusuchahyo | Universitas Brawijaya Malang; Universitas Katolik Widya Karya Malang |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



STIESIA



KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI 2019

IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikapdjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 15, Ruang Kemuning, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana

Rabu, 24 April 2019, Sesi I: 15.30 - 17.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|--|--|
| 1 | 472-1251-1-RV | PPJK | NORMA SUBYEKTIF, DAN KEADILAN PAJAK PENGARUHNYA TERHADAP KEPATUHAN WAJIB PAJAK ORANG PRIBADI DENGAN PEMERIKSAAN PAJAK SEBAGAI VARIABEL MODERASI (Studi pada KPP Pratama Malang Selatan) | Wardatul Azizah; Aminul Amin | STIE Malangkuçęwa ra Malang |
| 2 | 537-1439-2-RV | AKPM | PENGARUH,KEPEMILIKAN MANAJERIAL,KUALITAS AUDIT,ADOPSI IFRS TERHADAP INCOME SMOOTHING PADA PERUSAHAAN PERBANKAN YANG TERDAFTAR PADA BURSA EFEK INDONESIA | Nanang Asfufi | Universitas Islam Blitar |
| 3 | 561-1505-1-RV | AKPM | KECAKAPAN MANAJERIAL DAN KUALITAS LABA (EFEK MODERASI KUALITAS TATA KELOLA PERUSAHAAN DAN KONSENTRASI KEPEMILIKAN) | Fitri Romadhon; Indra Wijaya Kusuma | Universitas Internasional Semen Indonesia Gresik; Universitas Gadjah Mada Yogyakarta |
| 4 | 659-1822-1-RV | CG | MANAGEMENT COMPENSATION AND FIRM'S PROJECT INNOVATION: EVIDENCE FROM INDONESIA FAMILY FIRMS | Elshabyta Auditya Bintarto; Mohammad Nasih; Iman Harymawan; Imran Haider | Universitas Airlangga Surabaya; Curtin University, Australia |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadajatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pungungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

(KAMIS, 25 APRIL 2019, SESI 2, PUKUL 10.00 – 12.00 WIB)

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: “Ayo Rek Satu Nyali” Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 1, Ruang 101, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---------------------------------------|--------------------------------|
| 1 | 723-2015-1-RV | AKPM | RELEVANSI NILAI ATAS PENGUNGKAPAN NILAI TRANSAKSI DAN TINGKAT PENGUNGKAPAN TRANSAKSI PIHAK BERELASI | Alya Firdausi; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 2 | 730-2032-1-RV | AKPM | PENGARUH BOARD GENDER, BOARD ACTIVITY, POLITICAL CONNECTION DAN MILITARY EXPERIENCE TERHADAP REPUTASI PERUSAHAAN | Linda Suci Alfiyanti; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 3 | 732-2038-1-RV | AKPM | PENGARUH KOMPOSISI PEMEGANG SAHAM BESAR, HAK VOTING, DAN PENYEBARAN KEPEMILIKAN SAHAM TERHADAP JATUH TEMPO HUTANG PERUSAHAAN | Rifqy Nadia Ulfah; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 4 | 737-2049-1-RV | AKPM | PENGARUH KEMAMPUAN MANAJERIAL, TONE PENGUMUMAN LABA TERHADAP REAKSI PASAR | Zakiyyah Riris Merbaka; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 5 | 739-2055-1-RV | AKPM | PENGARUH DIVERSIFIKASI KREDIT DAN KONSENTRASI KEPEMILIKAN TERHADAP KINERJA KEUANGAN DAN RISIKO KREDIT | Diasty Rizka Octazsa; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 6 | 741-2061-1-RV | AKPM | PENGARUH LATAR BELAKANG PENDIDIKAN TERHADAP MANAJEMEN LABA DENGAN LEVEL PENDIDIKAN DAN SERTIFIKASI PROFESIONAL SEBAGAI VARIABEL PEMODERASI | Nofiya Ratnasari; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: “Ayo Rek Satu Nyali” Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 2, Ruang 207, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|--|
| 1 | 402-1018-1-RV | AKPM | PENGARUH KARAKTERISTIK PERUSAHAAN DAN GOOD CORPORATE GOVERNANCE TERHADAP FINANCIAL DISTRESS | Anastasia Florence; Ratnawati Kurnia | Universitas Multimedia Nusantara Tangerang |
| 2 | 598-1599-2-RV | CG | PENGARUH PENGUNGKAPAN CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY TERHADAP NILAI PERUSAHAAN | Nurul Hayati; Umi Muawanah | Universitas Gajayana Malang |
| 3 | 610-1628-1-RV | AKPM | PENGARUH RISIKO PENDANAAN, BIAYA MODAL DAN KEBIJAKAN DIVIDEN TERHADAP HARGA SAHAM | Nurjanah Kamila; Sila Ninin Wisnantiasri; Irma Paramita Sofia | Universitas Pembangunan Jaya Jakarta |
| 4 | 617-1633-2-RV | AKPM | MODEL INTERAKSI KUALITAS LABA DAN MODAL INTELEKTUAL TERHADAP NILAI PERUSAHAAN (Perusahaan Perbankan yang Sahamnya Terdaftar di Bursa Efek Indonesia 2015 – 2017) | Tatang Priyadinata; Umi Muawanah; Ahmad | Universitas Gajayana Malang |
| 5 | 678-1881-1-RV | AKPM | PENGARUH CORPORATE GOVERNANCE DAN UKURAN PERUSAHAAN TERHADAP KINERJA KEUANGAN DAN COMPANY VALUE: SUSTAINABILITY REPORTING SEBAGAI VARIABEL INTERVENING | Rara Gustiana; Wahyudin Nor; Muhammad Hudaya | Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin |
| 6 | 717-2025-1-RV | AKPM | KARAKTERISTIK KOMITE AUDIT DALAM MEMPENGARUHI TINDAKAN MANAJEMEN LABA (STUDI PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR TERDAFTAR DI BEI) | Yosua Wage Supriyadi; Yoremia Lestari Ginting; Irwansyah | Universitas Mulawarman Samarinda |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadptim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 3, Ruang 104, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|---|
| 1 | 362-897-2-RV | AKPM | PENGUNAAN ONLINE TRADING DALAM KELOMPOK STUDI PASAR MODAL | Muhamad Yamin Noch; Victor Pattiasina; Fighty Elia Ratag | Universitas Yapis Papua |
| 2 | 407-1037-1-RV | AKMP | ANALISIS PENGARUH PENALARAN ETIS DAN SENSITIVITAS ETIKA TERHADAP PERILAKU ETIS MAHASISWA | Lia Anggrianti; Muslichah | STIE Malangkeçwara Malang |
| 3 | 491-1309-2-RV | AKPM | THE EFFECT OF RELATED PARTY TRANSACTION THROUGH MANAGEMENT'S OPPORTUNISTIC BEHAVIOR TO IMPROVE FIRM VALUE | Arna Suryani; Hana Tamara Putri | Universitas Batanghari Jambi |
| 4 | 627-1677-1-RV | AKMP | MENGUKUR KESIAPAN MAHASISWA AKUNTANSI MENGHADAPI ERA REVOLUSI INDUSTRI 4.0 | Sulistya Dewi Wahyuningsih; Yuyung Rizka Aneswari; Sura Klaudia | STIE Kesuma Negara Blitar |
| 5 | 683-1893-1-RV | AKMP | BUSINESS STRATEGY CHOICES AND ENVIRONMENTAL RESPONSIBILITY PERFORMANCE | Juniarti; Camelia Florensia Beoang; Meliani Fitri Salim Prayogo; Parulian Adinata Samosir | Universitas Kristen Petra Surabaya |
| 6 | 708-1977-1-RV | ASPGG | PENGARUH IMPLEMENTASI E-PROCUREMENT DAN PENERAPAN MANAJEMEN RISIKO TERHADAP KUALITAS PENGENDALIAN PENGADAAN BARANG/JASA DI LINGKUNGAN KEMENTERIAN KEUANGAN | Khomsiyah; Surya Primazis | Universitas Trisakti Jakarta; Kementerian Keuangan Republik Indonesia |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 4, Ruang 105, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|---|
| 1 | 529-1412-1-RV | AKPM | BIAS PERILAKU GAMBLER'S FALLACY, HALO EFFECT DAN FAMILIARITY EFFECT PADA INVESTOR MUDA DI MALANG | Feni Sufuiana Thewelis; Tarsisius Renald Suganda; Dian Wijayanti | Universitas Ma Chung Malang |
| 2 | 542-1445-1-RV | AKPM | ABNORMAL RETURN DAN TRADING VOLUME ACTIVITY SEBAGAI BENTUK REAKSI PASAR MODAL TERHADAP TIGA PERISTIWA BOM SURABAYA | Richard Pangestu Oendjoyo; Velycia Francisca Sugianto; Tarsisius Renald Suganda | Universitas Ma Chung Malang |
| 3 | 545-1457-1-RV | AKPM | REAKSI PASAR MODAL INDONESIA TERHADAP KRISI TURKI | Stephanie Jessica Wijoyo; Yedija Jordy Kurniawan; Tarsisius Renald Suganda | Universitas Ma Chung Malang |
| 4 | 548-1470-1-RV | AKMP | PENGARUH THEORY OF PLANNED BEHAVIOR, PENGETAHUAN, DAN MOTIVASI TERHADAP NIAT MAHASISWA UNTUK BERKARIR SEBAGAI CHARTERED ACCOUNTANT | Sarwenda Biduri; Ruci Arizanda Rahayu; Feni Dwi Andriani | Universitas Muhammadiyah Sidoarjo |
| 5 | 701-1951-2-RV | AKMP | PENGARUH KEAHLIAN PENGGUNAAN TEKNOLOGI SISTEM INFORMASI, KESESUAIAN TUGAS TEKNOLOGI DAN E-COMMERCE NAVIGATION PADA KINERJA PERUSAHAAN (Studi Kasus pada PT. Lazizaa Rahmat Semesta Sidoarjo) | Husna Dyah Aryanti; Titik Mildawati | STIESIA Surabaya |
| 6 | 754-2134-1-RV | AKPM | REAKSI INVESTOR ATAS INFORMASI GOODWILL DARI AKUISISI | Indah Umiyati; Pupung Purnamasari | STIE Sutaatmadja; Universitas Islam Bandung |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatumur.or.id, E-mail: iaikadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 5, Ruang 106, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|----------------------------------|
| 1 | 383-969-1-RV | AKPM | STUDI EMPIRIS KINERJA INDEKS SOCIALLY RESPONSIBLE INVESTMENTS (SRI) DI INDONESIA | Wisda Milastri Sukrah HK Soba; Daniel Sugama Stephanus; Dian Wijayanti | Universitas Ma Chung Malang |
| 2 | 390-995-1-RV | AKPM | IMPRESI PROFITABILITAS DAN LIKUIDITAS TERHADAP GCG | Fetri Setyo Liyundira; Deni Juliasari | STIE Widya Gama Lumajang |
| 3 | 433-1124-1-RV | AKPM | PENGARUH FINANCIAL FLEXIBILITY TERHADAP CASH HOLDING, INVESTMENT ACTIVITY DAN SENSITIVITY SERTA FIRM VALUE PADA SEKTOR PROPERTI DI BURSA EFEK INDONESIA | Christina Natalia Setiawan; Daniel Sugama Stephanus | Universitas Ma Chung Malang |
| 4 | 434-1127-1-RV | AKPM | STUDI EMPIRIS PENGAMBILAN KEPUTUSAN HEURISTIK PASAR MODAL INDONESIA STUDI KASUS INVESTOR DI KOTA MALANG | Audito Aji Anugrah; Daniel Sugama Stephanus; Putu Indrajaya Lembut | Universitas Ma Chung Malang |
| 5 | 462-1218-1-RV | AKPM | PENGARUH KINERJA LINGKUNGAN, KEPEKAAN INDUSTRI, STRUKTUR TATA KELOLA PERUSAHAAN, DAN LIPUTAN MEDIA TERHADAP KUALITAS PENGUNGKAPAN LINGKUNGAN | Wihelmina Dea Kosasih; Daniel Sugama Stephanus; Putu Indrajaya Lembut | Universitas Ma Chung Malang |
| 6 | 489-1304-2-RV | SIAEP | PENGARUH KUALITAS INFORMASI DAN KUALITAS SISTEM TERHADAP PENGGUNAAN EDMODO DENGAN KEPERCAYAAN SEBAGAI VARIABEL MEDIASI | Firmansyah; Darti Djuhari | STIE Malangkuçewara Malang |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 6, Ruang 202, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|--|--------------------------------------|
| 1 | 376-942-1-RV | CG | SIMULACRA DAN RETORIKA DALAM SUSTAINABILITY REPORT: ADAKAH KONTRIBUSI PERAN AKUNTANSI? | Akhmad Riduwan; Andayani | STIESIA Surabaya |
| 2 | 379-956-1-RV | AKPM | SUSTAINABILITY CONCERN DAN RESPON INVESTOR PADA PUBLIKASI INFORMASI LABA | Andayani; Akhmad Riduwan | STIESIA Surabaya |
| 3 | 429-1106-2-RV | AKPM | REFLEKSI PERILAKU DEBITUR GAGAL BAYAR BERDASARKAN KARAKTER BERBASIS WETON | Dwi Rendra Adi Putrawijaya; Basuki | Universitas Airlangga Surabaya |
| 4 | 686-1900-1-RV | CG | SOCIAL AUDIT IN PRACTICE FOR NON-PROFIT ORGANISATION | Chaela Rachmawati; Basuki | Universitas Airlangga Surabaya |
| 5 | 718-2004-2-RV | ASPGG | AKUNTABILITAS PENGELOLAAN DANA DESA | Rio Dwi Susanto; Harnovinsah | Universitas Mercu Buana Jakarta |
| 6 | 728-2083-1-RV | AKMP | PENGARUH CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY TERHADAP EMPLOYEE SATISFACTION YANG DIMEDIASI OLEH CITRA PERUSAHAAN | Adilla Nanda Citra Fauzi; Wahidahwati | STIESIA Surabaya |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 7, Ruang 203, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|--|---|
| 1 | 478-1274-1-RV | PPJK | PENGARUH AGRESIVITAS PAJAK TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DIMODERASI TRANSPARANSI DAN KEPEMILIKAN INSTITUSIONAL | Alifiyah Nurul Walidah; Dewi Prastiwi | Universitas Negeri Surabaya |
| 2 | 498-1320-1-RV | PPJK | PENGARUH TAX ATTITUDE TERHADAP TAX COMPLIANCE DENGAN FINANCIAL CONDITION DAN RISK PREFERENCE SEBAGAI VARIABEL MODERASI | Raden Arja Angka Asa Aras A. Sadjiarto; Denny Suntoro; Aloysius Marcellino; Arif Bagus Suwargo | Universitas Kristen Petra Surabaya |
| 3 | 499-1328-1-RV | PPJK | ANALISA KINERJA KEUANGAN TERHADAP HARGA SAHAM PERUSAHAAN LOGAM DAN SEJENISNYA YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA | M. Irfan Sauqi; Endah Tri Wahyuningtyas; Heni Agustina | Universitas Nahdlatul Ulama Surabaya |
| 4 | 554-1486-1-RV | PPJK | PERSEPSI WAJIB PAJAK DI WILAYAH TANGERANG TERHADAP DIGITALISASI PELAPORAN PAJAK | Nadya Regina Louis; Stefanus Ariyanto | Universitas Multimedia Nusantara Tangerang |
| 5 | 560-1503-1-RV | PPJK | PENGARUH PENGETAHUAN, SANKSI, KEADILAN, DAN MORAL WAJIB PAJAK TERHADAP KEPATUHAN PAJAK UMKM | Umi Sulistiyanti; Sitti Utami Lalisu | Universitas Islam Indonesia Yogyakarta |
| 6 | 568-1536-1-RV | PPJK | CORPORATE OWNERSHIP, KARAKTERISTIK EKSEKUTIF, DAN INTENSITAS ASET TETAP TERHADAP PENGHINDARAN PAJAK | Umi Sulistiyanti; R. Andro Zylion Nugraha | Universitas Islam Indonesia Yogyakarta |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 8, Ruang 204, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|--|
| 1 | 450-1173-1-RV | PPJK | PENGARUH FAKTOR INTERNAL DAN EKSTERNAL TERHADAP REALISASI PENERIMAAN PAJAK PERTAMBAHAN NILAI PADA KANWIL DIREKTORAT JENDERAL PAJAK KALIMANTAN SELATAN DAN TENGAH | Ghina Regita Cahyani; Sustinah Limarjani | Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin |
| 2 | 563-1524-1-RV | PPJK | ANALISIS PENAGIHAN PAJAK DENGAN SURAT TEGURAN DAN SURAT PAKSA TERHADAP TINGKAT PENERIMAAN PIUTANG PAJAK (STUDI PADA KPP PRATAMA SURABAYA MULYOREJO TAHUN 2014-2016) | Riszky Widarto; Gideon Setyo Budiwitjaksono | UPN Veteran Jawa Timur |
| 3 | 596-1600-2-RV | PPJK | SIZE DAN PENGHINDARAN PAJAK TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN TRANSPARANSI INFORMASI SEBAGAI VARIABEL PEMODERASI | Desti Ayu Laelatul Mardianah; Listya Sugiyarti; Nur Asmilia | Universitas Pamulang Tangerang |
| 4 | 618-1639-1-RV | PPJK | OBEDIENCE PRESSURE DAN SANKSI PAJAK: STUDI EKSPERIMENTAL KEPATUHAN PAJAK | Kadek Pranetha Prananjaya | STIE Perbanas Surabaya |
| 5 | 622-1781-1-RV | PPJK | ANALISIS CAPITAL INTENSITY, INVENTORY INTENSITY, FIRM SIZE, CORPORATE RISK DAN KONEKSI POLITIK TERHADAP AGRESIVITAS PAJAK PADA WAJIB PAJAK BADAN | Sugeng; Badrus Zaman; Eko Prasetyo | Universitas Nusantara PGRI Kediri; Universitas Kahuripan Kediri |
| 6 | 649-1789-1-RV | PPJK | FINANCIAL DAN NON FINANCIAL REPORTING TRANSPARENCY MEMPENGARUHI AGRESIVITAS PAJAK DENGAN CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY SEBAGAI VARIABEL MODERASI | Ali Sandy Mulya; Devi Erviva | Universitas Budi Luhur Jakarta |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Punggungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 9, Ruang 205, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|---|
| 1 | 375-939-2-RV | AKPM | TINGKAT KONSERVATISME DAN MANAJEMEN LABA PADA PERIODE ADOPTI IFRS DI PERUSAHAAN MANUFAKTUR YANG TERDAFTAR DI BEI TAHUN 2012-2017 | Jessica Bagus; Yie Ke Feliana | Universitas Surabaya |
| 2 | 457-1184-2-RV | AKPM | ANALISIS PENGARUH PROFITABILITAS, LEVERAGE, UKURAN PERUSAHAAN DAN STRUKTUR KEPEMILIKAN TERHADAP KETEPATAN WAKTU PELAPORAN KEUANGAN (Studi Pada Industri Perbankan yang Listing di BEI) | Januarius Doni Sesa | Universitas Merdeka Malang |
| 3 | 506-1543-1-RV | PPJK | PENGARUH PROFITABILITAS, LEVERAGE, UKURAN PERUSAHAAN, KONEKSI POLITIK, DAN INTENSITAS ASET TETAP TERHADAP PENGHINDARAN PAJAK (Studi Empiris Pada Perusahaan Pertambangan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Tahun 2015-2017) | Ayu Prapitasari; Lili Safrida | Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin |
| 4 | 514-1443-2-RV | PPJK | PENGARUH KARATERISTIK PERUSAHAAN TERHADAP TAX AVOIDANCE SERTA DAMPAKNYA PADA NILAI PERUSAHAAN (STUDI EMIRIS PADA PERUSAHAAN PERTANIAN YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA TAHUN 2013-2017) | Yosef Rago Andalan Nusa Putra; Amir Indrabudiman; Sugeng Riyadi; Wuri Septi Handayani | Universitas Budi Luhur Jakarta |
| 5 | 637-1720-1-RV | AKMP | PENGARUH MISFIT KETIDAKPASTIAN BISNIS YANG DIPERSEPSIKAN DENGAN LEVERS OF CONTROL TERHADAP KINERJA PERUSAHAAN | I Made Pradana Adiputra; Lindawati Gani; Hilda Rossieta; Ancella A. Hermawan | Universitas Pendidikan Ganesha Bali |
| 6 | 541-1447-1-RV | CG | DETERMINAN CSR DAN DAMPAKNYA TERHADAP NILAI PERUSAHAAN (STUDI EMPIRIS PADA PERUSAHAAN INDUSTRI DASAR DAN KIMIA TERDAFTAR DI BEI) | Kiki Yuliandara; Amri Amrulloh; Amir Indrabudiman; Sugeng Riyadi | Universitas Budi Luhur Jakarta |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 10, Ruang 206, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|---|
| 1 | 364-898-1-RV | CG | DETERMINAN KECURANGAN PELAPORAN KEUANGAN: MANAJEMEN LABA RILL SEBAGAI VARIABEL MEDIATING | Imang Dapit Pamungkas | Universitas Dian Nuswantoro Semarang |
| 2 | 440-1143-1-RV | CG | MENDETEKSI KECURANGAN PELAPORAN KEUANGAN DENGAN FRAUD TRIANGLE | Dabella Yunia | Universitas Sultan Ageng Tirtayasa Serang |
| 3 | 479-1271-1-RV | CG | PENGARUH CORPORATE GOVERNANCE, OWNERSHIP STRUCTURE, DAN CASH HOLDING TERHADAP NILAI PERUSAHAAN | Agus Arianto Toly; Cindy Claudya; Rezky Santoso | Universitas Kristen Petra Surabaya |
| 4 | 562-1514-1-RV | ASPGG | PENGARUH KEMAKMURAN DAERAH, INTERGOVERNMENTAL REVENUE, BELANJA DAERAH, DAN LEVERAGE TERHADAP KEMANDIRIAN KEUANGAN PEMERINTAH DAERAH | Ade Setiawan | IAIN Surakarta |
| 5 | 590-1583-1-RV | AKMP | ANALISIS PERBEDAAN MODEL SPRINGATE DAN MODEL FULMER TERHADAP PREDIKSI FINANCIAL DISTRESS PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR DI BURSA EFEK INDONESIA (BEI) TAHUN 2014-2016 | Raid Ayasy Shalih; Fariyana Kusumawati | Universitas Trunojoyo Madura |
| 6 | 645-1776-1-RV | AKPM | MODEL PREDIKSI PELANGGARAN AKUNTANSI | Octaviana Dian Ayuningrum; Tumirin | Universitas Muhammadiyah Gresik |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikaadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 11, Ruang Melati, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|--|
| 1 | 495-1315-2-RV | PAK | DETERMINASI PERILAKU KEUANGAN MAHASISWA AKUNTANSI DI BALI | Trisna Herawati; Made Arie Wahyuni; Luh Gede Kusuma Dewi; Ni Luh Asri Savitri | Universitas Pendidikan Ganesha Bali |
| 2 | 503-1347-1-RV | ASPAM | PENGARUH ANGGARAN PARTISIPATIF DAN PENERAPAN SISTEM PENGENDALIAN INTERNAL TERHADAP BUDGETARY SLACK | Zafira Fathya Alfariza; Rini Lestari; Epi Fitriah | Universitas Islam Bandung |
| 3 | 509-1352-1-RV | PAK | ENHANCING COGNITIVE AND ENTREPRENEURSHIP COMPETENCIES THROUGH EBL: PREPARATION FOR DISRUPTION ERA | Kholilah; Vega Wafaretta; Dian Syariati | Universitas Negeri Malang |
| 4 | 570-1541-1-RV | PAK | ANALISIS FAKTOR INTERNAL DAN EKSTERNAL TERHADAP MINAT MAHASISWA DALAM BERINVESTASI DI PASAR MODAL | Putu Eka Dianita Marvilianti Dewi; Sunitha Devi; Diota Prameswari Vijaya; I Putu Hendra Martadinata | Universitas Pendidikan Ganesha Bali |
| 5 | 638-1725-1-RV | ASPAM | ANALISIS PERBANDINGAN MODEL ALTMAN, GROVER, ZMIJEWSKI DAN SPRINGATE SEBAGAI PREDIKSI FINANCIAL DISTRESS PADA PERUSAHAAN AGRICULTURE DI BURSA EFEK INDONESIA | Enggar Prasetianingtiyas | Universitas Merdeka Malang |
| 6 | 639-1729-1-RV | AKMP | TINGKAT PEMAHAMAN AKUNTANSI PEBISNIS MILENIAL DI JAWA TIMUR | Wenny Karuniawati; Husnunnida Maharani; Alfiana Fitri | Universitas Internasional Semen Indonesia Gresik |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 12, Ruang Mawar, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|--------------------------------------|
| 1 | 366-906-2-RV | ASPAK | DAMPAK FINANCIAL INCLUSION (INKLUSI KEUANGAN) TERHADAP PUBLIC FINANCIAL SERVICES EDUCATION MELALUI FINANCIAL TECHNOLOGY DI INDONESIA (STUDI PADA MASYARAKAT DI KABUPATEN SLEMAN TAHUN 2018) | I Made Laut Mertha Jaya | STIE Bisnis dan Perbankan Yogyakarta |
| 2 | 523-1396-1-RV | ASPAK | PENGARUH INTELLECTUAL CAPITAL DAN FAMILY OWNERSHIP TERHADAP KINERJA KEUANGAN PERUSAHAAN PERBANKAN | Arfi Martyastuti; Siti Rochmah Ika; Sungkono | Universitas Janabdra Yogyakarta |
| 3 | 546-1472-1-RV | CG | PENGARUH EFEKTIVITAS KOMITE AUDIT, STRUKTUR KEPEMILIKAN DAN KOMISARIS INDEPENDEN TERHADAP LUAS PENGUNGKAPAN CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY (STUDI SEBELUM DAN SELAMA PERATURAN BAPEPAM DAN L.K NOMOR X.K.6/2012) | Nur Fitarini; Siti Rochmah Ika; Andreas Ronald Setianan | Universitas Janabdra Yogyakarta |
| 4 | 567-1534-1-RV | ASPAK | ANALISIS KINERJA KEUANGAN PADA PERUSAHAAN RITEL YANG TERDAFTAR DI BEI SEBELUM DAN SELAMA BOOMING E-COMMERCE | Fami Nursiningsih; Siti Rochmah Ika; Dewi Puspitasari | Universitas Janabdra Yogyakarta |
| 5 | 592-1688-1-RV | CG | PENGARUH KONEKSI POLITIK DAN CORPORATE GOVERNANCE TERHADAP NILAI PERUSAHAAN | Zulkarizki Rachmanti; Siti Rochmah Ika; Joko Purwanto Nugroho | Universitas Janabdra Yogyakarta |
| 6 | 742-2075-1-RV | PAK | ANALISIS PERBEDAAN MINAT MAHASISWA AKUNTANSI DALAM PEMILIHAN KARIR MENJADI AKUNTAN DAN NON AKUNTAN | M. Yudhika Elrifi; Budi Arianti | Universitas Janabdra Yogyakarta |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019
Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0
Tempat: Ruang 13, Ruang Rosela, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana
Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|------------------------------|
| 1 | 395-1002-2-RV | AKPM | ANALISIS PERBANDINGAN EFISIENSI BANK UMUM KONVENSIIONAL DAN BANK UMUM SYARIAH DI INDONESIA | Azizah Kartika Rahmawati; S.R. Kartika Sari; Herry Hermawan | Universitas Merdeka Madiun |
| 2 | 414-1226-2-RV | PAK | PERKEMBANGAN PENDIDIKAN AKUNTANSI: SEBUAH TELAHAH LITERATUR | Padma Adriana | Politeknik Negeri Malang |
| 3 | 422-1081-1-RV | SIAEP | THE EFFECT OF INTERNAL CONTROL, INDIVIDUAL MORALITY, AND ETHICAL VALUE ON ACCOUNTING FRAUD TENDENCY IN START UP BUSINESSES (Empirical Study in Start Up Businesses and Labels in PT METACIFIC IT CONSULTANT of 2015-2018 period in Jakarta, Indonesia) | Fernanda Fernandhytia; Muslichah | STIE Malangkuçęçwara Malang |
| 4 | 587-1590-1-RV | SIAEP | PENGARUH TASK-TECHNOLOGY FIT TERHADAP PRESTASI BELAJAR MAHASISWA AKUNTANSI DIMEDIASI OLEH PEMANFAATAN SMARTPHONE | Mariana Anselia Gama; Suwardi Bambang; Fidiana | STIESIA Surabaya |
| 5 | 707-1973-2-RV | AKPM | PENGARUH ARUS KAS OPERASI, TINGKAT HUTANG DAN PERBEDAAN ANTARA LABA AKUNTANSI DENGAN LABA FISKAL TERHADAP PERSISTENSI LABA (Studi Empiris Perusahaan Manufaktur yang terdaftar di BEI tahun 2015-2017) | Widhi Kusuma Ngesti; Syamsul Bahri; Hartini P. Pawestri | Universitas Widyagama Malang |
| 6 | 738-2074-1-RV | SIAEP | KEMAMPUAN KECERDASAN SPIRITUAL DALAM MEMODERASI ROLE OVERLOAD, ROLE CONFLICT, DAN TEKANAN KETAATAN TERHADAP KINERJA AUDITOR PADA AUDITOR KAP DI SURABAYA | Aryl Masruroh | STIESIA Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019
Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0
Tempat: Ruang 14, Ruang Sedap Malam, Lt. 8, Gedung Pasa Sarjana
Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|---|--|
| 1 | 427-1098-2-RV | PPJK | PENGARUH PAJAK, TUNNELING INCENTIVE, MEKANISME BONUS, EXCHANGE RATE, KEPEMILIKAN ASING, DAN UKURAN PERUSAHAAN TERHADAP KEPUTUSAN TRANSFER PRICING | Ika Puteri Amalia; Anita Carolina; Emi Rahmawati | Universitas Trunojoyo Madura |
| 2 | 469-1244-1-RV | PPJK | PENERAPAN SISTEM E-FILING DAN KESADARAN WAJIB PAJAK PENGARUHNYA TERHADAP KEPATUHAN WAJIB PAJAK DENGAN SOSIALISASI PERPAJAKAN SEBAGAI PEMODERASI (Studi Pada UMKM Kelurahan Blimbing, Kota Malang) | Ika Kristin Antini; Aminul Amin | STIE Malangkuçęçwara Malang |
| 3 | 524-1386-2-RV | AKPM | PENGARUH MANAJEMEN LABA RIIL TERHADAP TINGKAT KEPATUHAN PENGUNGKAPAN CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY DI INDONESIA | Serlina Kiik Lau; Lodovicus Lasdi | Universitas Katolik Widya Mandala Surabaya |
| 4 | 693-1919-3-RV | PPJK | PENGARUH MODERNISASI SISTEM ADMINISTRASI PERPAJAKAN, SOSIALISASI PERPAJAKAN DAN SANKSI PERPAJAKAN TERHADAP KEPATUHAN WAJIB PAJAK ORANG PRIBADI (STUDI KASUS PADA KANTOR PELAYANAN PAJAK PRATAMA SURABAYA GENTENG) | Danik Athul Fitria; Titik Mildawati | STIESIA Surabaya |
| 5 | 700-1945-1-RV | PPJK | PENGARUH MONEY ETHICS TERHADAP TAX EVASION DENGAN RELIGIOSITY, MATERIALISM DAN MAJOR SEBAGAI VARIABEL MODERASI | Agus Arianto Toly; Almayanti; Nona Utari | Universitas Kristen Petra Surabaya |
| 6 | 722-2014-1-RV | PPJK | PERBEDAAN PERSEPSI ANTARA WAJIB PAJAK ORANG PRIBADI PEKERJA BEBAS DAN USAHA TERKAIT PEMBAYARAN PAJAK MELALUI E-BILLING | Sylveislie Debora Stella Kindangen; Vierly Ananta Upa; R. Bernardinus Chrisdianto | Universitas Pelita Harapan Surabaya |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikaadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 15, Ruang Kemuning, Lt. 8, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi II: 10.00 - 12.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|--|------------------------------|
| 1 | 381-962-1-RV | SIAEP | SKEPTISME PROFESIONAL AUDITOR BERBASIS MORALITAS DALAM MENGUNGKAP KECURANGAN | Muzdalifa; Sumarlin | UIN Alauddin Makassar |
| 2 | 382-966-1-RV | ASPGG | INFERENSI FALSAFAH "TUDANG SIPULUNG" DALAM UPAYA MENGHINDARI BUDGETARY SLACK DANA DESA DI BENTENG TELLUE | Hairil Wiskawandi; M. Wahyuddin Abdullah | UIN Alauddin Makassar |
| 3 | 490-1305-1-RV | AKMP | PERSEPSI TENTANG AKUNTANSI: STUDI KUALITATIF | Eka Yuliana; Akhmad Riduwan; Lilis Ardini | STIESIA Surabaya |
| 4 | 557-1492-1-RV | AKSR | EVOLUSI ISLAMIC SOCIAL REPORTING: DITINJAU DARI ISLAMIC POSITION DALAM SOCIAL RESPONSIBILITY CONTINUUM | Bayu Tri Cahya; Farida Rohmah | IAIN KUDUS |
| 5 | 566-1528-3-RV | ASPGG | DEKONSTRUKSI KONSEP GOOD UNIVERSITY GOVERNANCE DALAM PELAKSANAAN ANGGARAN PERGURUAN TINGGI NEGERI BADAN HUKUM | Lussiana; Titik Mildawati; Fidiana | STIESIA Surabaya |
| 6 | 662-1831-1-RV | ASPAM | ANALISIS ACTIVITY BASED COSTING SYSTEM DALAM PERHITUNGAN HARGA POKOK TARIF AIR MINUM PERUSAHAAN DAERAH AIR MINUM KABUPATEN PASURUAN TAHUN 2017 | Kirana Yoeke Puja Pangesti; Gunarianto; Khojanah Hasan | Universitas Widyagama Malang |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadptim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

(KAMIS, 25 APRIL 2019, SESI 3, PUKUL 13.00 – 15.00 WIB)

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: “Ayo Rek Satu Nyali” Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 1, Ruang 101, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|--|--|
| 1 | 386-980-2-RV | ASPAM | ANALYSIS OF THE EFFECT OF FUNDAMENTAL MACRO, MICRO FUNDAMENTAL ON FINANCIAL PERFORMANCE WITH OWNERSHIP STRUCTURE, GOOD CORPORATE GOVERNANCE AND CAPITAL STRUCTURE AS INTERVENING VARIABLES IN MANUFACTURING COMPANIES FOOD AND BEVERAGE SECTOR LISTED ON THE INDONESIA STOCK EXCHANGE | Hwihanus; Aisyah Dewi Ramadhani | Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya |
| 2 | 477-1260-1-RV | ASPAM | MEDIASI LAPORAN KEBERLANJUTAN ATAS HUBUNGAN GREEN ENTREPRENEURSHIP DAN STAKEHOLDER PRESSURE TERHADAP KINERJA BISNIS PADA EMKM DI JAWA TIMUR | Mariana; Hariyati | Universitas Negeri Surabaya |
| 3 | 674-1866-1-RV | ASPAK | PENGARUH INTENSITAS ASET TETAP, PROFITABILITAS, DAN PELUANG INVESTASI PERUSAHAAN TERHADAP REVALUASI ASET TETAP | Luluk Mufida; Hariyati | Universitas Negeri Surabaya |
| 4 | 736-2084-2-RV | CG | PENGARUH KEPEMILIKAN KELUARGA DAN PERTUMBUHAN PERUSAHAAN TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN PENGUNGKAPAN CSR SEBAGAI VARIABEL ANTARA PADA PERUSAHAAN-PERUSAHAAN INDUSTRI DASAR DAN KIMIA DI BEI PERIODE 2015-2017 | Audi Rahmadhan; Fera Tjahjani | STIE Malangkucew ra Malang |
| 5 | 751-2124-1-RV | SIAEP | KONTRAK PSIKOLOGI, PENYIMPANGAN PERILAKU AUDITOR DAN KUALITAS AUDIT (Studi pada Kantor Akuntan Publik Non Big di Surabaya) | Ayu Mareta; Kholidiah Chusnan; Tantri Bararoh | Universitas Wijaya Kusuma Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: “Ayo Rek Satu Nyali” Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 2, Ruang 207, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|---|
| 1 | 467-1238-1-RV | AKSR | INTERNALISASI LILLAHI TA'ALA DALAM KONSTRUKSI KONSEP AKUNTANSI “GIVING” | Sri Luayyi | Universitas Islam Kadiri |
| 3 | 470-1248-1-RV | AKSR | MAQASHID SHARIA INDEX DAN SHARIA CONFORMITY AND PROFITABILITY SEBAGAI PENGUKURAN KINERJA PERBANKAN SYARIAH DI ASIA TENGGARA TAHUN 2015-2017) | Asri Rahayu; Tarsisius Renald Suganda; Sendy Cahyadi | Universitas Ma Chung Malang |
| 3 | 623-1666-2-RV | AKSR | PERANAN KOMITE AUDIT DAN DPS TERHADAP KUALITAS LAPORAN KEUANGAN BANK PEMBIAYAAN RAKYAT SYARIAH DI PROVINSI JATIM | Iin Fitri Lestari; Ulfi Kartika Oktaviana | UIN Maulana Malik Ibrahim Malang |
| 4 | 625-1669-1-RV | AKSR | PENGARUH PEMBIAYAAN SYARIAH, NON PERFORMING FINANCING DAN INTELLECTUAL CAPITAL TERHADAP KINERJA KEUANGAN PERBANKAN SYARIAH | Siti Choiriyah; Astri Fitria | STIESIA Surabaya |
| 5 | 716-2000-1-RV | AKSR | PENGARUH INTELLECTUAL CAPITAL, EFISIENSI OPERASIONAL, DAN ISLAMICITY PERFORMANCE INDEX TERHADAP PROFITABILITAS BANK SYARIAH DI INDONESIA | Barbara Gunawan; Yiyi Dian Dwi Putri | Universitas Muhammadiyah Yogyakarta |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 3, Ruang 104, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|--------------------------------------|
| 1 | 442-1147-1-RV | PPJK | PERAN THEORY OF PLANNED BEHAVIOR DAN NILAI KEARIFAN LOKAL TERHADAP KEPATUHAN WAJIB PAJAK: SEBUAH KAJIAN EKSPERIMEN | I Nyoman Putra Yasa; I Putu Hendra Martadinata; I Gede Putu Banu Astawa | Universitas Pendidikan Ganesha Bali |
| 2 | 532-1414-1-RV | ASPGG | FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI KINERJA PADA PEMERINTAH DESA MELALUI PENGELOLAAN KEUANGAN DESA SEBAGAI VARIABEL INTERVENING (Studi Pada Pemerintah Desa di Kecamatan Madiun, Kabupaten Madiun) | Norma Fitria; Nurharibnu Wibisono | Universitas Merdeka Madiun |
| 3 | 564-1526-1-RV | CG | PENGARUH KEBIJAKAN DIVIDEN DAN PENGUNGKAPAN SUSTAINABILITY REPORT TERHADAP KINERJA PERUSAHAAN | Fitriyah Nurhidayah; Sila Ninin Wisnantiasri; Gaudensia Chatarine | Universitas Pembangunan Jaya Jakarta |
| 4 | 660-1825-1-RV | ASPGG | FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI EFEKTIVITAS PENERAPAN STANDAR AKUNTANSI PEMERINTAHAN AKRUAL ATAS BARANG MILIK DAERAH (STUDI PADA PEMERINTAH KOTA SURABAYA) | Ruminingsih; Ikhsan Budi Raharjo; Lilis Ardini | STIESIA Surabaya |
| 5 | 667-1846-2-RV | PPJK | PENGARUH SIZE, LEVERAGE, PROFITABILITY, DAN CAPITAL INTENSITY RATIO TERHADAP EFFECTIVE TAX RATE (ETR) | Vika Rahmawati; Titik Mildawati | STIESIA Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 4, Ruang 105, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|---|--|
| 1 | 369-914-2-RV | PAK | SELF ESTEEM, SELF EFFICACY DAN PRESTASI AKADEMIK MAHASISWA AKUNTANSI: STUDI PADA KELAS PENGAUDITAN | Sidiq Ashari; Eka Noor Asmara; Supardi | Akademi Akuntansi YKPN |
| 2 | 373-934-1-RV | ASPAK | COMPARATIVE ANALYSIS MODEL ALTMAN Z-SCORE, SPRINGATE, ZMIJEWSKI IN PREDICTING BANKRUPTCY AND MANUFACTURING COMPANY IN THE YEAR 2017 IN BEI | Dwi Yasinta; Yuli Chomsatu S.; Endang Masitoh W. | Universitas Islam Batik Surakarta |
| 3 | 417-1066-1-RV | ASPGG | PENGARUH KONSERVARISME AKUNTANSI TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN TATA KELOLA PERUSAHAAN SEBAGAI VARIABEL PEMODERASI | Nur Adi Setiawan; Muslichah | STIE Malangkuçęwara Malang |
| 4 | 443-1158-1-RV | AKSR | PENGARUH PEMBIAYAAN BERBASIS BAGI HASIL TERHADAP PROFITABILITAS PERBANKAN SYARIAH DENGAN FAKTOR RISIKO SEBAGAI PEMODERASI | Rita Yuliana; Daisar Rahman | Universitas Trunojoyo Madura |
| 5 | 608-1620-2-RV | SIAEP | PENGARUH ATTITUDE TOWARD BEHAVIOR, SUBJECTIVE NORMS, PERCEIVED BEHAVIORAL CONTROL DAN KOMITMEN PROFESIONAL AUDITOR TERHADAP INTENSI WHISTLEBLOWING | Venessa Angelin Yermia Djamal; Toto Warsoko Pikir; Rr. Puruwita Wardani | Universitas Katolik Widya Mandala Surabaya |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatumur.or.id, E-mail: iaikadptim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Punggungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 5, Ruang 106, Lt. 1, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|--------|--|--|---|
| 1 | 389-991-1-RV | ASPAK | AKUNTANSI LOVEBIRD (SEBUAH STUDI FENOMENOLOGI) | M. Sadik; Syahril; Moh. Faisol | Universitas Wiraraja Sumenep |
| 2 | 473-1279-2-RV | ASPAK | REVOLUSI INDUSTRI 4.0: DESAIN PERKEMBANGAN TRANSAKSI DAN SISTEM AKUNTANSI KEUANGAN | Agung Prajanto; Ririh Dian Pratiwi | Universitas Dian Nuswantoro Semarang |
| 3 | 517-1700-1-RV | PPJK | PENGAMPUNAN PAJAK DILIHAT DARI SUDUT PANDANG IDEOLOGI PANCASILA | Dhany Fibrianto | Universitas Airlangga Surabaya |
| 4 | 619-1648-2-RV | ASPSIA | PERSEPSI APARAT DESA TERHADAP PENERIMAAN PENGGUNAAN SISKEUDES : TINJAUAN KUALITATIF | Stevany Kantari; Aprina Nugrahesthy Sulistya Hapsari | Universitas Kristen Satya Wacana Salatiga |
| 5 | 650-1791-1-RV | ASPAK | ANALISIS PERLAKUAN AKUNTANSI ZAKAT, INFAK/SEDEKAH PADA LEMBAGA AMIL ZAKAT, INFAK/SEDEKAH BERDASARKAN KETETAPAN PSAK NO 10 (Studi Kasus pada Lazismu Kota Malang) | Sonia Sepriana; Irfan Fatoni; Endah Puspitosarie | Universitas Widyagama Malang |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 6, Ruang 202, Lt. 2, Gedung Pasa Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|---|--------------------------------------|--------------------------------|
| 1 | 727-2023-1-RV | AKPM | PENGARUH OPERASI INTERNASIONAL, DEPARTEMEN CSR, KONSENTRASI KEPEMILIKAN, R&D, DAN UMUR ASET TERHADAP PENGUNGKAPAN EMISI KARBON DAN NILAI PERUSAHAAN | R. G. Aditya Bhaskara; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 2 | 729-2028-1-RV | AKPM | LATAR BELAKANG POLITIK, MILITER, AKUNTANSI, KOMPENSASI DAN LEVERAGE, SERTA PENGARUHNYA TERHADAP KEPUTUSAN REVALUASI ASET TETAP | Arika Kamelia; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 3 | 735-2045-1-RV | CG | DETERMINAN KECENDERUNGAN KECURANGAN PENGELOLAAN KEUANGAN DESA DENGAN MORALITAS INDIVIDU SEBAGAI VARIABEL MODERASI | Tutut Apriliana; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 4 | 743-2066-1-RV | PPJK | PENGHINDARAN PAJAK: FAKTOR-FAKTOR PENENTU DAN DAMPAKNYA PADA NILAI PERUSAHAAN | Anjelina; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |
| 5 | 744-2070-1-RV | PPJK | PENGARUH PAJAK REPATRIASI DAN PAJAK PENGHASILAN TERHADAP PEMBAYARAN PEMEGANG SAHAM PERUSAHAAN MULTINASIONAL | Sriayu Pracita; Zaenal Fanani | Universitas Airlangga Surabaya |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikadptim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 7, Ruang 203, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|-------|--|--|--|
| 1 | 446-1161-2-RV | ASPAK | PENGUNGKAPAN LAPORAN KEUANGAN DI WEBSITE PEMERINTAH PROVINSI DI INDONESIA | Wahyudin Nor; Muhammad Hudaya; Rifqi Novriyandana | Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin |
| 3 | 461-1206-1-RV | ASPGG | PENGARUH KOMPETENSI, SISTEM PENGENDALIAN, REKONSILIASI TERHADAP KUALITAS LAPORAN KEUANGAN DAERAH : TEKNOLOGI INFORMASI SEBAGAI VARIABEL MODERASI | Emil Idrus; Ikhsan Budi Riharjo | STIESIA Surabaya |
| 3 | 468-1241-1-RV | ASPGG | PENGARUH PENERAPAN PRINSIP GOOD GOVERNANCE DAN INTENSITAS SOSIALISASI TERHADAP PENERIMAAN WAKAF TUNAI | Fahma As'har; Nur Diana | Universitas Islam Malang |
| 4 | 656-1813-1-RV | ASPAK | ANALISIS METODE PEMBIAYAAN BOOTSTRAPPING DAN POLA PEMBIAYAAN PADA USAHA KECIL | Nanda Larasati Prahasiwi; Titik Mildawati | STIESIA Surabaya |
| 5 | 696-1939-1-RV | ASPAM | PENGARUH PENGGUNAAN ADD, TRANSPARANSI DAN AKUNTABILITAS PENGELOLAAN KEUANGAN DESA TERHADAP KESEJAHTERAAN MASYARAKAT | Tri Hariono Kurniawan; David Efendi | STIESIA Surabaya |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 8, Ruang 204, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|--------|---|---|--|
| 1 | 421-1076-1-RV | PPJK | PENGARUH LANGSUNG DAN TIDAK LANGSUNG ANTARA RELIGIUSITAS, GENDER DAN LOM TERHADAP PERSEPSI ETIKA PENGGELAPAN PAJAK | Dewi Sofha; Zaky Machmuddah | Universitas Dian Nuswantoro Semarang |
| 2 | 459-1188-1-SM | ASPSIA | PENGARUH PERGANTIAN AUDITOR, FEE AUDITOR, DAN KEPEMILIKAN ASING TERHADAP PENERIMAAN OPINI AUDIT GOING CONCERN DENGAN SPESIALISASI AUDITOR SEBAGAI VARIABEL MODERASI | Oktavia Wardani; Susi Dwi Mulyani | Universitas Trisakti Jakarta |
| 3 | 480-1283-1-RV | ASPGG | BIAYA AGENCY PADA PERUSAHAAN TINGKAT PERTUMBUHAN TINGGI | Linda; Aida Yulia; Ana Fitria; Nuraini A. | Universitas Syiah Kuala Aceh |
| 4 | 673-1864-1-RV | ASPAK | FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI TINGKAT PENGUNGKAPAN MANAJEMEN RISIKO (STUDI KASUS PADA PERUSAHAAN MANUFAKTUR YANG TERDAFTAR DI BURSA EFEK INDONESIA TAHUN 2015-2017) | Dewi Ayu Fitriani | Universitas Trunojoyo Madura |
| 5 | 702-1955-1-RV | ASPAM | PERSEPSI DOSEN AKUNTANSI DAN MAHASISWA TERHADAP PERAN AKUNTAN MANAJEMEN DALAM AKUNTANSI UNTUK PEMBANGUNAN BERKELANJUTAN | Yvonne Augustine | Universitas Trisakti Jakarta |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



IAI Wilayah Jawa Timur, Jl. Krukah Utara No. 64 - Surabaya 60245
Telp.: (031) 502 1125, 082257317728 ; Fax.: (031) 503 4633, www.iaijawatimur.or.id, E-mail: iaikaadjatim@gmail.com
atau Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Indonesia (STIESIA) Surabaya Sekretariat Prodi Akuntansi
Jl. Menur Pumpungan no 30 Surabaya, Jawa Timur Telp. 0816508805, 085732035551, https://stiesia.ac.id/

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 9, Ruang 205, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|--------|--|--|--|
| 1 | 385-978-1-RV | AKPM | THE EFFECT OF EMPLOYEE STOCK OPTION PLAN ON MARKET PERFORMANCE WITH FIRM PERFORMANCE AS INTERVENING VARIABLE | Rachel Laudya; Jesica Handoko | Universitas Katolik Widya Mandala Surabaya |
| 2 | 387-983-1-RV | AKPM | PENGARUH KINERJA LINGKUNGAN DAN STRUKTUR KEPEMILIKAN TERHADAP KINERJA KEUANGAN DENGAN PENGUNGKAPAN LINGKUNGAN SEBAGAI VARIABEL INTERVENING | Vivian Angelina Soegiharto Wibowo; Jesica Handoko | Universitas Katolik Widya Mandala Surabaya |
| 3 | 540-1461-2-RV | ASPSIA | PENGARUH TENURE SPESIALISASI AUDITOR TERHADAP KUALITAS AUDIT | Kalia Nisrina; Edi Sukarmanto | Universitas Islam Bandung |
| 4 | 559-1498-1-RV | ASPSIA | PENGARUH AUDIT TENURE DAN CONTROLLING SHAREHOLDERS TERHADAP KUALITAS AUDIT | Firda Mahlein; Edi Sukarmanto TH | Universitas Islam Bandung |
| 5 | 745-2094-1-RV | AKMP | PENGARUH TEKANAN STAKEHOLDER TERHADAP KINERJA HOTEL DENGAN ECO-CONTROL SEBAGAI VARIABEL INTERVENING: STUDI EMPIRIS PADA HOTEL BERBINTANG DI BALI | Ketut Tri Budi Artani; I Made Karya Utama | Akademi Akuntansi Denpasar; Universitas Udayana Bali |

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI VI TAHUN 2019

Disrupsi Akuntansi: "Ayo Rek Satu Nyali" Menyongsong Revolusi Industri 4.0

Tempat: Ruang 10, Ruang 206, Lt. 2, Gedung Pasca Sarjana

Kamis, 25 April 2019, Sesi III: 13.00 - 15.00 WIB

| No | Kode Paper | Jenis | Judul Paper | Penulis | Instansi |
|----|---------------|--------|--|---|----------------------------------|
| 1 | 408-1038-1-RV | ASPAK | PENGARUH PENGUNGKAPAN EKONOMI, LINGKUNGAN DAN SOSIAL TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN KINERJA KEUANGAN SEBAGAI VARIABEL ANTARA | Rosa Linda Cahya Utami; Muslichah | STIE Malangkuççwara Malang |
| 2 | 423-1085-1-RV | ASPAM | PENGARUH STRUKTUR KEPEMILIKAN TERHADAP NILAI PERUSAHAAN DENGAN PENGUNGKAPAN SUMBER DAYA MANUSIA SEBAGAI VARIABEL MEDIASI | Karina Berliana; Muslichah | STIE Malangkuççwara Malang |
| 3 | 441-1149-1-RV | CG | ANALISA TEORI FRAUD PENTAGON SEBAGAI PENDETEKSI KECURANGAN PADA LAPORAN KEUANGAN | Ananda Putra Nindhita Aulia Haqq; Gideon Setyo Budiwitjaksono | UPN Veteran Jawa Timur |
| 4 | 481-1273-2-RV | SIAEP | ANALISIS PERBEDAAN FAKTOR-FAKTOR YANG MEMENGARUHI AUDITOR SWITCHING DI INDONESIA DAN MALAYSIA | Retna Safrihana; Yuval Uzzah Takhta Persada | Universitas Merdeka Malang |
| 5 | 647-1786-1-RV | ASPSIA | PENGARUH ASPEK PERILAKU INDIVIDU DAN ASPEK PSIKOLOGIS SELF EFFICACY SEBAGAI VARIABEL MODERATING TERHADAP AUDIT JUDGEMENT | Dyah Ayu Kanina Pawitra; Dwi Suhartini | UPN Veteran Jawa Timur |



IKATAN AKUNTAN INDONESIA
KOMPARTEMEN AKUNTAN PENDIDIK



STIESIA



SERTIFIKAT

Nomor: 611/02/IAIKAPDJTM/KRA6/IV/2019

4 SKP

Diberikan Kepada:

EVI MALIA

ATAS PARTISIPASINYA SEBAGAI PEMAKALAH PADA

KONFERENSI REGIONAL AKUNTANSI (KRA) VI TAHUN 2019

DISRUPSI AKUNTANSI: "AYO REK SATU NYALI"

MENYONGSONG REVOLUSI INDUSTRI 4.0

STIESIA SURABAYA, 24 - 25 APRIL 2019

Prof. Dr. Dian Agustia, M.Si., Ak., CMA., CA.
Ketua Ikatan Akuntan Indonesia
Kompartemen Akuntan Pendidik (IAI KAPd)



Prof. Basuki M. C. Omhonsi, Ph.D., Ak., CMA.
Ketua IAI Wilayah Jawa Timur



Dr. Roekhidul M. Si., Ak., CA.
Ketua Bidang Forum Dosen Akuntansi
Perguruan Tinggi Jawa Timur IAI KAPd



Dr. Nur Fadliah Asyik, S.E., M.Si., Ak., CA.
Ketua STIESIA Surabaya

Respect, Synergy, Harmony